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Д а здравствуют Советы 
народных депута/ 

Пусть ширится участие 
рабочих, крестьян, интелли
генции в управлении делами 
государства и общества!

(Из Призывов ЦК КПСС к 1 Мая 1979 г.)

Т О Р Ж Е С Т В О  СОВЕТСКОЙ Д Е М О К Р А Т И И
П е р в а я  с е с с и я  В е р х о в н о г о  С о в е та  С С С Р  д е с я т о г о  с о з ы в а

В Кремле 18 апреля от
крылась первая сессия Вер
ховного Совета СССР десято
го созыва. Состоявшиеся в 
марте выборы в высший ор
ган государственной власти 
страны прошли в обстановке 
большого политического и 
трудового подъема, под зна
ком борьбы трудящихся за 
выполнение решений XXV 
съезда КПСС. Избиратель
ная кампания ярко и убеди
тельно продемонстрировала 
тесную сплоченность совет
ских людей вокруг Комму
нистической партии и. ее ле
нинского Центрального Ко
митета. Она показала глубо
кий демократизм первого в 
мире общества развитого со
циализма.

Выборы впервые проводи
лись на основе новой Кон
ституции СССР—подлинного 
манифеста эпохи, развитого 
социализма.

Советские люди гордятся 
выдающимися успехами в

хозяйственном и социально
культурном развитии стра
ны. Намеченные ленинской 
партией планы, вдохновля
ющие перспективы дальней
шего расцвета нашей Роди
ны встречают горячее одоб
рение и единодушную под
держку всего народа. В 
единстве партии и народа— 
залог новых побед.

На состоявшемся в канун 
сессии Пленуме Централь
ный Комитет КПСС цели
ком и полностью одобрил 
положения и выводы о дея
тельности Верховного Сове
та СССР и направлениях 
дальнейшего совершенство
вания работы всех Советов 
народных депутатов, содер
жащиеся в выступлении на 
Пленуме Генерального се
кретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева.

Работа сессии началась на 
раздельных заседаниях па
лат.

В С О В ЕТЕ Н А Ц И О Н А Л Ь Н О С Т Е Й
В 10 часов утра в зале за

седаний палат Верховного 
Совета СССР открылось пер
вое заседание Совета Нацио
нальностей.

Депутаты и гости тепло 
встречают товарищей А. Н. 
Косыгина, А. Я. Пельше, 
В. В. Кузнецова, П. М. Ма- 
. (Перова, Б. Н. Пономарева, 
Ц|. Р. Рашидова, Э. А. Ше
варднадзе, М. В. Зимяни- 

t  на, К. В. Русакова.
* По поручению Совета Ста

рейшин слово для открытия 
первой сессии Верховного 
Совета СССР десятого созы
ва предоставляется одному 

( из старейших депутатов 
В. Е. Лобанку.

За время, истекшее после 
выборов Верховного Совета 
девятого созыва, советский 
народ, сказал он, проделал 
большую работу по укреп
лению экономического и обо
ронного могущества страны, 
по повышению благосостоя
ния, дальнейшему совершен
ствованию социалистической 
демократии.

Советские люди единодуш
но поддерживают ■ мудрую 
политику партии, плодо
творную деятельность Цен
трального Комитета, Полит
бюро ЦК во главе с верным 
продолжателем дела велико
го Ленина, неутомимым бор
цом за мир и коммунизм то
варищем Леонидом Ильичом 
Брежневым.

Успешное решение Вер- 
^ ховным Советом СССР стоя

щих перед ним -задач будет 
во многом зависеть от ак
тивной работы каждого де
путата. От имени депутатов 
В. Е. Лобанок заверил Ком
мунистическую партию и ее 
ленинский Центральный Ко
митет, весь советский народ, 
что они будут достойны вы
сокого доверия, которое им 
оказано.

Первая сессия Совета На
циональностей Верховного 
Совета СССР десятого созы
ва объявляется открытой.

Слово предоставляется де
путату М. В. Зимянину. По 
поручению Совета Старей
шин он предложил избрать 
председателем Совета На
циональностей депутата
В. П. Рубена.

Это предложение при
нимается единогласно.

В. П. Рубен занимает ме
сто Председателя палаты.

Единогласно избираются 
j f  заместители Председателя 

палаты: трактористка сов
хоза «Харьковский» Куста- 
найской области К. Б. До- 
неноаева, председатель со
вета колхозов Молдавской 
ССР Н. М. Зайченко, секре
тарь правления Союза ком
позиторов СССР Д. Б. Каба
левский, машинист-бульдо- 
зерист треста «Вахшвод- 
строй» Курган-Тюбинской 
области М. Мирзомурадов.

Депутаты утверждают рег
ламент раздельных и сов
местных заседаний Совета 
Союза и Совета Националь
ностей. Единогласно утвер
ждается также повестка дня 
сессии. На рассмотрение 
выносятся следующие воп
росы:

1. Избрание Мандатной

комиссии Совета Нацио
нальностей.

2. Образование Постоян
ных комиссий Совета На
циональностей.

3. Избрание Президиума 
Верховного Совета СССР.

4. Образование Совета Ми
нистров СССР.

5. О проекте регламента 
Верховного Совета СССР и о 
внесении изменений и до
полнений в Положение о 
Постоянных комиссиях Со
вета Союза и Совета Нацио
нальностей Верховного Со
вета СССР.

6. Об утверждении Указов 
Президиума Верховного Со
вета СССР.

7. Образование Комитета 
народного контроля СССР.

8. Избрание Верховного 
суда СССР.

9. Назначение Генерально
го прокурора СССР.

Совет Национальностей 
единогласно утверждает по
вестку дня сессии и порядок 
рассмотрения вопросов.

Избирается Мандатная ко
миссия Совета Националь
ностей.

На этом первое заседание 
Совета . Национальностей 
Верховного Совета СССР за
кончилось.

■ * * *
В 13 часов в Большом 

Кремлевском дворце откры
лось второе заседание Сове
та Национальностей. Предсе
дательствовал В. П. Рубен.

Совет Национальностей 
заслушал доклад председа
теля Мандатной комиссии 
А. Г. Коркина о результа
тах проверки полномочий 
депутатов, избранных в Со
вет Национальностей.

С чувством огромного 
удовлетворения восприняли 
трудящиеся Советского Со
юза четкую и ясную поли
тическую платформу Ком
мунистической партии, из
ложенную в Обращении 
Центрального Комитета 
КПСС ко всем избирателям, 
в яркой и глубокой речи 
товарища Леонида Ильича 
Брежнева на предвыборном 
собрании в Бауманском из
бирательном округе города 
Москвы.

Единодушное голосование 
за кандидатов в депутаты, 
сказал докладчик, является 
убедительным свидетельст
вом новой замечательной 
победы нерушимого блока 
коммунистов и беспартий
ных, всенародного одобрения 
и безраздельной поддержки 
внутренней и внешней поли
тики КПСС, целеустремлен
ной практической деятель
ности ее Центрального Ко
митета, Политбюро ЦК во 
главе с верным марксистом- 
ленинцем, выдающимся про
должателем дела великого 
Ленина товарищем Л. ,И. 
Брежневым.

Многонациональный ха
рактер нашего государства 
находит отражение в струк
туре Верховного Совета 
СССР, в равноправии его па
лат, порядке формирова
ния Совета Национально
стей.

В Совет Национальностей 
избрано 480 депутатов от 
союзных республик, 220 де

путатов от автономных рес
публик, 40 депутатов от ав
тономных областей и 10 де
путатов от автономных ок
ругов. В числе депутатов 
палаты представители 57 
национальностей.

В Совет Национальностей 
избраны 252 рабочих и 140 
колхозников, что составляет 
52,3 процента всех депута
тов палаты. Среди депутатов 
— 247 женщин, что состав
ляет 32,9 процента к числу 
всех депутатов палаты.

526 депутатов являются 
членами и кандидатами в 
члены КПСС, 224 депутата— 
беспартийные, из них 107 — 
члены ВЛКСМ.

Докладчик сообщил, что 
нынешний состав Совета 
Национальностей обновился 
на 62 процента.

Мандатная комиссия Со
вета Национальностей уста
новила, что во всех избира
тельных округах выборы 
проведены правильно, в пол

ном соответствии с Консти
туцией СССР и Законом о 
выборах в Верховный Совет 
СССР. Никаких жалоб и за
явлений, ставящих под сом
нение результаты выборов 
кого-либо из депутатов Со
вета Национальностей, в из
бирательные комиссии и 
Мандатную комиссию не по
ступило.

Рассмотрев представление 
Мандатной комиссии, пала
та постановила признать 
полномочия 750 депутатов 
Совета Национальностей, из
бранных 4 марта 1979 года 
по всем избирательным ок
ругам.

Затем был рассмотрен 
вопрос об образовании По
стоянных комиссий Совета 
Национальностей Верховно
го Совета СССР. Избрано 15 
Постоянных комиссий пала
ты.

На зтом второе заседание 
Совета Национальностей за
кончилось.

В С О В Е Т Е  С О Ю З А
В 11 часов утра в Боль

шом Кремлевском дворце 
открылось первое заседание 
Совета Сероза.

Тепло встретили собрав
шиеся товарищей Ю. В. 
Андропова, В. В. Гришина,
A. А. Громыко, А. Ц. Кири
ленко, Д. А. Кунаева, Г. В. 
Романова, М. А. Суслова, 
Д. Ф. Устинова, К. У. Чер
ненко, В. В. Щербицкого, 
Г. А. Алиева, П. Н. Демиче- 
ва, М. С. Соломенцева, Н. А. 
Тихонова, И. В. Капитонова,
B. И. Долгих, М. С. Горба
чева.

Слово для открытия пер
вой сессии Верховного Со
вета СССР десятого созыва 
по поручению Совета Ста
рейшин предоставляется од
ному из старейших депута
тов А. П. Александрову.

Состоявшиеся выборы в 
Верховный Совет продемон
стрировали, сказал он, даль
нейший подъем творческой 
активности трудящихся в 
борьбе за успешное выпол
нение решений XXV съезда 
КПСС. Вновь с огромной си
лой проявились монолитное 
единство советского народа, 
его тесная сплоченность во
круг Коммунистической пар
тии, всенародное одобрение 
многогранной и целеустрем
ленной деятельности Цент
рального Комитета КПСС, 
его Политбюро во главе с 
верным ленинцем товари
щем Леонидом Ильичом 
Брежневым.

Сегодня Верховный Совет 
Союза Советских Социали
стических Республик десято
го созыва приступает к вы
полнению своих функций.

«Новая Конституция, — 
— говорил товарищ Леонид 
Ильич Брежнев, — наполни
ла всю работу наших орга
нов власти, в том числе 
Верховного Совета СССР, 
более глубоким содержани
ем. А  это, в свою очередь, 
предъявляет новые, гораздо 
более высокие требования к 
тем людям, которых народ 
посылает в Советы, называ
ет своими депутатами».

А. П. Александров заверил 
Коммунистическую партию, 
ее ленинский Центральный 
Комитет, что депутаты выс
шего органа государственной 
власти Страны Советов от
дадут все свои силы, чтобы 
оправдать доверие народа.

Оратор объявляет первую 
сессию Совета 'Союза Вер
ховного Совета СССР деся
того созыва открытой.

Слово предоставляется де
путату В. И. Долгих. По по
ручению Совета Старейшин 
он предлагает избрать Пред
седателем Совета Союза де
путата А. П. Шитикова.

Предложение принимается 
единогласно.

А. П. Шитиков занимает 
место Председателя палаты.

Единогласно избираются 
заместители Председателя 
палаты: первый секретарь 
ЦК Компартии Литвы П. П. 
Гришкявичус, президент 
Академии наук Украинской 
ССР Б. Е. Патон, аппарат
чик Чарджоуского супер
фосфатного завода имени 
В. И. Ленина XI. Курбанов,

оператор машинного доения 
колхоза «Победа» Минской 
области 3. П. Ярошевич.

Депутаты утверждают рег
ламент раздельных и совме
стных - заседаний Совета 
Союза и Совета Националь
ностей. Единогласно утверж
дается также повестка дня 
сессии. На рассмотрение вно
сятся следующие вопросы:

1. Избрание Мандатной ко
миссии Совета Союза.

2. Образование Постоян
ных комиссий Совета Союза.

3. Избрание Президиума 
Верховного Совета СССР.

4. Образование Совета Ми
нистров СССР.

5. О проекте регламента 
Верховного Совета СССР и 
о внесении изменений и до
полнений в Положение о 
Постоянных комиссиях Со
вета Союза и Совета Нацио
нальностей Верховного Сове
та СССР.

6. Об утверждении Указов 
Президиума Верховного Со
вета СССР.

7. Образование Комитета 
народного контроля СССР.

8. Избрание Верховного 
суда СССР.

9. Назначение Генерально
го прокурора СССР.

Совет Союза единогласно 
утверждает повестку дня 
сессии и порядок рассмотре
ния вопросов.

Избирается Мандатная 
комиссия Совета Союза.

На этом первое заседание 
Совета Союза Верховного 
Совета СССР закончилось.

*  * *

В 14 часов в зале заседа
ний палат открылось второе 
заседание Совета Союза. 
Председательствовал А. П. 
Шитиков.

Совет Союза заслушал до
клад председателя Мандат
ной комиссии К. С. Демир
чяна о результатах провер
ки полномочий депутатов, 
избранных в Совет Союза. 
Докладчик подчеркнул, что 
выборы в Верховный Совет 
СССР десятого созыва про
шли в обстановке высокого 
политического и трудового 
подъема, под знаком борь
бы за претворение в жизнь 
задач, намеченных , XXV 
съездом КПСС, Пленумами 
Центрального Комитета
партии, выполнения плано
вых заданий 1979 года и пя
тилетки в целом.

С большим удовлетворе
нием советские люди вос
приняли Обращение Цен
трального Комитета Комму
нистической партии Совет
ского Союза ко всем избира
телям, речь товарища Лео
нида Ильича Брежнева на 
встрече с избирателями Бау
манского избирательного ок
руга города Москвы. В этих 
документах изложена поли
тическая платформа партии,, 
отражены основные итоги 
развития страны, определе
ны перспективы нашего дви
жения по пути к коммуниз
му, борьбы за мир и меж
дународную безопасность.

С чувством глубокого ува

жения и огромного доверия 
советские люди отдали голо
са за выдающегося полити
ческого и государственного 
деятеля современности, вер
ного продолжателя дела ве
ликого Ленина, пламенного 
борца за мир Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР това
рища Л. И. Брежнева, за 
других рукородителей Ком
мунистической партии и Со
ветского государства.

Рабочих в Совете Союза 
270 человек. Депутатами яв
ляются 104 колхозника. Вме
сте рабочие и колхозники в 
Совете Союза составляют 
почти половину всех депу
татов.

Среди депутатов — 549
членов и кандидатов в чле
ны КПСС и 201 беспартий
ный.

Среди депутатов предста
вители 41 национальности.

На состоявшихся выборах 
Совет Союза обновился на 
51,3 процента.

Мандатная комиссия Сове

та Союза установила, что 
выборы во всех избиратель
ных округах проведены в 
полном соответствии с Кон
ституцией СССР и Законом 
о выборах в Верховный Со
вет СССР. Все баллотиро
вавшиеся кандидаты полу
чили абсолютное большин
ство голосов и избраны де
путатами. Никаких жалоб и 
заявлений, ставящих под 
сомнение выборы депутатов 
по какому-либо округу, в 
избирательные комиссии и 
в Мандатную комиссию Со
вета Союза не поступило.

Рассмотрев представление 
Мандатной комиссии, палата 
постановила признать пол
номочия 750 депутатов Со
вета Союза, избранных
4 марта 1979 года по всем 
избирательным округам.

Затем был рассмотрен
вопрос об образовании По
стоянных комиссий Совета 
Союза Верховного Совета 
СССР. Избрано 15 Постоян
ных комиссий палаты.

На этом второе заседание 
Совета Союза закончилось.

Затем депутаты едино
гласно избирают первым 
заместителем Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР депутата В. В. 
Кузнецова. Единогласно из
бираются заместители Пред
седателя, секретарь и члены

Президиума Верховного Со
вета СССР.

Слово предоставляется 
Л. И. Брежневу. Депутаты и 
гости встают и приветст
вуют его бурными, продол
жительными аплодисмента
ми.

С О В М Е С Т Н О Е  З А С Е Д А Н И Е  
С О В Е Т А  С О Ю З А  

И СОВЕТА Н А Ц И О Н А Л Ь Н О С Т Е Й
В 17 часов в Большом 

Кремлевском дворце, в зале 
заседаний Верховного Сове
та СССР открылось первое 
совместное заседание Сове
та Союза и Совета Нацио
нальностей.

Бурными, продолжитель
ными аплодисментами, стоя 
встречают участники засе
дания товарищей Л. И. 
Брежнева, Ю. В. Андропова,- 
В. В. Гришина, А. А. Громы
ко, А. П. Кириленко, А. Н. 
Косыгина, Д. А. Кунаева,
A. Я. Пельше, Г. В. Романо
ва, М. А. Суслова, Д. Ф. Ус
тинова, К. У. Черненко,
B. В. Щербицкого, Г. А. Али

ева, П. Н. Демичева, В. В. 
Кузнецова, П. М. Машерова, 
Б. Н. Пономарева, 1П. Р. Ра
шидова, М. С. Соломенцева, 
Н. А. Тихонова, Э. А. Ше
варднадзе, И. В. Капитоно
ва, В. И. Долгих, М. В. Зи- 
мянина, К. В. Русакова, 
М. С. Горбачева.

Председательствует на за
седании А. П. Шитиков.

Сессия переходит к рас
смотрению очередного воп
роса повестки дня — избра
нию Президиума Верховного 
Совета СССР.

Слово предоставляется 
члену Политбюро ЦК КПСС, 
секретарю ЦК КПСС, депу
тату М. А. Суслову.

Вы ступление
д еп у тата  М. А. С У С Л О В А

Товарищи депутаты!
В соответствии с Консти

туцией СССР Президиум 
Верховного Совета СССР 
избирается в составе Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета, первого за
местителя Председателя, 
пятнадцати заместителей 
Председателя — по одному 
от каждой союзной респуб
лики, секретаря Президиума 
и двадцати одного члена 
Президиума Верховного Со
вета СССР.

Следует отметить, что дея
тельность Верховного Сове
та СССР прошлого, девятого 
созыва и его Президиума 
проходила в период, насы
щенный событиями, оказав
шими большое влияние 
на жизнь советского народа, 
на дальнейшее укрепление 
дела мира и социализма. 
Президиум Верховного Со
вета СССР решал важные, 
актуальные вопросы внут
ренней и внешней политики, 
коренные проблемы государ
ственного, хозяйственного и 
социально - культурного 
строительства.

Можно, товарищи, без пре
увеличения сказать, что из
брание по предложению 
майского (1977 г.) Пленума 
ЦК Генерального секретаря 
ЦК КПСС товарища Леонида 
Ильича Брежнева Председа
телем Президиума Верхов
ного Совета СССР подняло 
работу Президиума на каче
ственно новый уровень. Этот 
шаг, предпринятый по ини
циативе партии, . стал важ
ной ступенью в дальнейшем 
повышении активности Со
ветов в центре и на местах, 
в развитии всех сторон их 
деятельности.

По поручению Централь
ного Комитета Коммунисти
ческой партии Советского 

Союза вношу на ваше рас

смотрение предложение, под
держанное партийной груп
пой Верховного Совета и 
Советами Старейшин палат, 
вновь избрать Председате
лем Президиума Верховного 
Совета СССР Генерального 
секретаря Центрального Ко- • 
митета Коммунистической 
партии Советского Союза 
товарища Леонида Ильича 
Брежнева. (Бурные, продол
жительные аплодисменты. 
Все встают).

Первым заместителем 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
вновь рекомендуется канди
дат в члены Политбюро ЦК 
КПСС товарищ Кузнецов 
Василий Васильевич. (Апло
дисменты).

М. А. Суслов вносит на 
рассмотрение депутатов 
предложения о заместителях 
Председателя, секретаре и 
членах Президиума Верхов
ного Совета СССР.

Нет сомнения, сказал М. А. 
Суслов, что рекомендуемый 
состав Президиума Верхов
ного Совета СССР, в кото
ром представлены видные 
партийные • и государствен
ные деятели, передовые ра
бочие и колхозники, руко
водители профсоюзов, ком
сомола, других обществен
ных организаций, деятели 
науки, литературы и искус
ства, коммунисты и беспар
тийные, сможет успешно 
осуществлять широкие пол
номочия, возложенные на 
него нашей Конституцией. 
(Продолжительные аплоди
сменты).

* *  *

Верховный Совет СССР 
единодушно вновь избирает 
депутата Л. И. Брежнева 
Председателем Президиума 
Верховного Совета СССР. 
(По залу прокатываются 
бурные аплодисменты).

Вы ступление
деп утата  Л. И. Б Р Е Ж Н Е В А
Дорогие товарищи депута

ты!
Прежде всего разрешите 

от имени только что избран
ных членов Президиума 
Верховного Совета СССР, от 
себя лично сердечно побла
годарить Центральный Ко
митет Коммунистической 
партии и депутатов Верхов
ного Совета за большое до
верие, которое нам оказано. 
(Аплодисменты). Уверен, что 
каждый из нас не пожалеет 
сил, чтобы оправдать его. 
(Аплодисменты).

Быть депутатом высшего 
органа власти страны — это 
высокая честь и большая 
ответственность. Работать в 
составе постоянно действую
щего органа Верховного Со
вета — его Президиума — 
почетно и ответственно 
вдвойне.

Новая Конституция созда
ла самые благоприятные ус
ловия для того, чтобы Вер
ховный Совет СССР активно 
осуществлял свои широкие 
полномочия. Проводя поли
тическую линию партии, он 
все более энергично и целе
направленно решает жизнен
но важные вопросы разви
тия страны. Наиболее суще
ственная предпосылка этого
— активность каждого депу
тата.

Сам состав наших депута
тов — свидетельство того, 
что в этот кремлевский зал 
направляются лучшие пред
ставители народа, сюда сте
каются его мудрейшие мыс
ли, его богатейший опыт. 
Депутаты Верховного Совета 
СССР — это люди тру
да, представители трудовых 
коллективов. Они на прак
тике знают, как претворя
ются решения высшего орга
на власти на местах, какие 
вопросы жизнь выдвигает 
сегодня на первый план.

Речь идет прежде всего о 
неуклонном повышении эф
фективности экономики 
страны, о выявлении и ис
пользовании всех ее огром
ных возможностей. В этом
— главное условие даль
нейшего подъема благосо
стояния народа, всесторонне
го укрепления могущества 
нашей Родины.

В соответствии с Консти
туцией Верховный Совет 
СССР решает эти задачи как 
непосредственно, так и через 
создаваемые им органы.

Важнейшая роль в прове
дении нашей экономической 
и социальной политики при
надлежит правительству, 
министерствам и государст
венным комитетам. Этап 
зрелого социализма, науч
но-техническая революция 
предъявляют к механизму 
хозяйственного управления 
все более высокие требова
ния, предполагают его даль
нейшее совершенствование, 
требуют большой и целеуст
ремленной организаторской 
работы.

Нам нужны четкая и сла
женная деятельность всего 
управленческого аппарата, 
реальная ответственность 
каждого за порученное ему 
дело, настойчивая борьба с 
нарушениями государствен
ной дисциплины, со всякого 
рода излишествами, бесхо
зяйственностью, злоупотреб
лениями. На первой линии 
тут должна стоять девяти
миллионная армия народ
ных контролеров и возглав
ляющий ее Комитет народ
ного контроля СССР, кото
рый будет образован на дан
ной сессии.

Большую роль в жизни 
нашего ' общества играют 
обеспечение социалистиче
ского правопорядка, строгое 
и повсеместное соблюдение 
советской законности.

В Верховном Совете схо
дятся важнейшие рычаги 
воздействия государства на 
общественную жизнь. И 
Конституция требует, что
бы эти рычаги работали без
отказно, чтобы направляю
щая, координирующая и 
контрольная деятельность 
Верховного Совета получала 
всемерное развитие.

Верховному Совету деся
того созыва предстоит рас
сматривать вопросы, связан
ные с завершением нынеш
ней пятилетки, разработкой 
и проведением в жизнь 
одиннадцатого пятилетнего 
плана развития страны. Ру
ководствуясь установками 
съездов партии и Пленумов 
ее Центрального Комитета, 
мы будем заниматься широ
ким комплексом проблем в 
области экономики и куль
туры, планирования и мате
риального стимулирования 
производства. Мы будем по
стоянно держать в центре 
внимания вопросы повыше
ния жизненного уровня со
ветских людей, дальнейшего 
движения нашего народа по 
пути коммунистического 
строительства. (Аплодисмен
ты).

Важным направлением 
деятельности Верховного 
Совета, как и прежде, оста
ется совершенствование за
конодательства. В этом пла
не предстоит большая, я бы 
сказал, напряженная ра
бота, которая потребует от 
соответствующих органов 
серьезного творческого под
хода и высокой степени от
ветственности.

Причем неизменным оста
ется наш курс на то, чтобы 
каждый закон, каждое при
нимаемое решение неукосни
тельно проводились в 
жизнь, давали, так сказать, 
реальную отдачу. (Аплоди
сменты).

С принятием новой Кон
ституции заметно усилился 
контроль Верховного Совета 
СССР за соблюдением зако
нов, плановых заданий, за 
работой органов управления. 
У  нас уже накоплен полез
ный опыт рассмотрения док
ладов Правительства, мини
стерств и ведомств на сес
сиях Верховного Совета, в 
его Президиуме, на заседа
ниях Постоянных комиссий. 
Подобную практику надо 
сохранить и в будущем — и 
не только сохранить, но и 
придать ей еще большую це
леустремленность.

Особое место здесь принад
лежит Постоянным комис
сиям. Они должны действо
вать еще энергичнее, выно
сить на обсуждение самые 
существенные, самые злобо
дневные вопросы, настойчи
во добиваться проведения в 
жизнь своих рекомендаций, 
лучше контролировать их 
выполнение. Я думаю, что 
регламент Верховного Сове
та и обновленное Положение 
о Постоянных комиссиях, ко
торые нам предстоит при
нять, сыграют положитель
ную роль в решении этих 
задач.

Новая Конституция СССР 
открыла широкие возмож
ности повышения активно
сти Президиума Верховного 
Совета на разных направле
ниях. И одна из важнейших 
его обязанностей — последо
вательное улучшение руко
водства работой всех звеньев 
Советов, обобщение и рас
пространение накопленного 
ими опыта, контроль за тем, 
как выполняются наказы из
бирателей, как реализуются 
многочисленные предложе
ния, вносимые трудящими
ся.

(Окончание на 2-й стр.)
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Вы ступление  
депутата  Л. И. Б Р Е Ж Н Е В А

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Неуклонно проводя в 
жизнь разработанную XXV 
съездом партии программу 
экономического и социаль
ного развития, Верховный 
Совет СССР призван посто
янно заботиться об обеспе
чении мирных внешних ус
ловий для коммунистиче
ского строительства в нашей 
стране, об укреплении ее 
оборонной мощи. (Аплоди
сменты). Руководствуясь ле
нинскими принципами вне
шней политики партии, он 
будет и впредь настойчиво 

.добиваться сохранения мира 
на нашей планете.

В этих целях нам предсто
ит еще шире сотрудни
чать с представительными 
органами братских социали
стических государств, с пар
ламентами и миролюбивой 
общественностью всех стран 
мира, активно поддерживая 
народы, ведущие борьбу за 
свое национальное и соци
альное освобождение.

Словом, работа, товарищи 
депутаты, нам предстоит ог
ромная — и во внутреннем, 
и во внешнеполитическом 
плане. Будем же работать 
Так, чтобы оправдать высо

кое доверие советского наро
да, народа-труженика и бор
ца, идущего под ленинским 
знаменем Коммунистической 
партии. (Бурные, продолжи
тельные аплодисменты. Все 
встают).

* * *
Председательствующий на 

заседании оглашает посту
пившее на его имя заявле
ние Председателя Совета 
Министров СССР депутата 
А. Н. Косыгина:

«В соответствии со статьей 
129 Конституции СССР Со
вет Министров СССР счи
тает свои обязанности ис
черпанными и слагает свои 
полномочия перед вновь из
бранным Верховным Сове
том СССР.

Совет Министров СССР 
просит вас довести это заяв
ление до введения Верхов
ного Совета Союза Совет
ских Социалистических Рес
публик».

Слово Предоставляется Ге
неральному секретарю ЦК 
КПСС, Председателю Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Л. И; Брежневу, 
встреченному горячими ап
лодисментами.

Товарищи депутаты!
По поручению ' Централь

ного Комитета КПСС пред
лагаю одобрить деятель- 
ность правительства по про
ведению в жизнь политики 
нашей партии, решений ее 
съездов и Пленумов ЦК. 
(Аплодисменты).

Вношу на ваше рассмот
рение предложение ЦК 
КПСС, поддержанное пар-

* *

Верховный Совет СССР в 
своем постановлении едино
гласно принял к сведению 
заявление Совета Министров 
СССР и одобрил деятель
ность советского правитель
ства. Председателем Совета 
Министров СССР назначен 
А. Н. Косыгин. Ему поруче
но представить Верховному 
Совету СССР предложение о 
составе Правительства СССР. 
До образования Верховным 
Советом Правительства

тийной группой Верховного 
Совета СССР и Советами 
Старейшин палат, вновь наз
начить Председателем Сове
та Министров СССР товари
ща Косыгина Алексея Ни
колаевича. (Аплодисменты).

Предлагается поручить то
варищу Косыгину предста
вить Верховному Совету 
предложения о составе Пра
вительства СССР. (Аплоди
сменты).

СССР Совету Министров 
СССР поручено продолжать 
выполнение своих обязанно
стей.

На этом первое совместное 
Заседание Совета Союза и 
Совета -Национальностей за
кончилось.

19 апреля сессия Верхов
ного Совета СССР продол
жит работу.

(ТАСС).

По ступеням  

пятилеток Село: хроника  свершений
В постановлении Цен

трального Комитета КПСС 
«О 50-й годовщине первого 
пятилетнего плана развития 
народного хозяйства СССР» 
говорится, что накануне 
первой пятилетки в стране 
насчитывалось 24 миллиона 
раздробленных крестьян
ских хозяйств, оснащенных 
примитивным инвентарем. 
Сельское хозяйство нашей 
области представляло собой 
такую же картину. В одном 
из архивных документов я 
нашел цифры, относящиеся 
к началу первой пятилетки.
. В 1928 году на территории» 
которую сейчас занимает 
наша область, насчитыва
лось 53 тысячи крестьян
ских хозяйств, на вооруже
нии которых было 500 кон
ных сенокосилок, около 800 
конных граблей, чуть боль
ше 500 конных молОтилок и 
42 тысячи конных плугов. 
Как видно, далеко не каждое 
крестьянское хозяйство име
ло даже конный плуг,, кон- 
ные грабли или конную се
нокосилку. Посевные площа
ди в то время составляли; 
212,5 тысячи . гектаров, из 
них зерновые, преимущест
венно ОЗимая рожь, — 177,1 
тысячи. Много сеялось тех
нических культур: льна, ма
хорки — 10 тысяч гектаров, 
7 тысяч гектаров было заня
то картофелем, 1,5 тысячи— 
овОщами, а вот кормовыми 
культурами для животно
водства — всего 2,7 тысячи 
гектаров.

Если эти данные сравнить 
с современным состоянием 
земледельческих отраслей, 
то пашня увеличилась почти 
в 3 раза, а под кормовыми 
культурами -— почти в 100 
раз. До первых пятилеток 8 
области совершенно не воз
делывалась такая кормовая 
культура, как кукуруза, а 
многолетних трав было чуть 
больше 1.000 гектаров. В на
стоящее время силосными 
культурами занято около 80 
тысяч гектаров, из них бо
лее 60 тысяч — кукурузой.

«В настоящее время, — го
ворится в постановлении 
ЦК КПСС, — сельское хо
зяйство СССР представляет 
крупное механизированное 
производство, в котором ак
тивно идут процессы спе
циализации и концентрации 
на основе межхозяйственной 
кооперации агропромыш
ленной интеграции». Это 
полностью относится и к на
шей области. До начала кол

лективизации в сельскохо
зяйственном производстве 
не применялись минераль
ные удобрения, химические 
средства защиты растений, 
а органических удобрений 
вносилось около 150 тысяч 
Тонн, преимущественно на 
приусадебные участки. В на
стоящее время на поля кол
хозов и совхозов вносится 
более 2 миллионов тонн ор
ганических удобрений, бо
лее 100 тысяч тонн мине
ральных (в физичеёком ве- 
сё), химическими средства
ми защиты растений обраба
тывается более 300 тысяч 
гектаров посевов сельско
хозяйственных культур.

Еще более разительные 
перемены произошли в жи
вотноводстве. К началу пер
вой пятилетки в крестьян
ских хозяйствах насчитыва
лось 144 тысячи лошадей» 
171 тысяча голов крупного 
рогатого скота, 126 тысяч 
свиней и 281 тысяча овец. 
Скот был в основном беспо
родным, с низкой продук
тивностью. Так, по Томско
му уезду надои на одну ко
рову составляли 53 пуда, 
рлй 838 килограммов мОло- 
ка, а по Нарымскому краю— 
всего 28 пудов, и,Ли 448 ки
лограммов. Яйценоскость 
кур-несушек была в преде
лах 45—50 штук в год.

Сейчас эти цифры вызы
вают улыбку. Ставится за
дача добиться трехтысячно
го надОя от коровы в целом 
по области, а на отдельных 
фермах уже получают за 
год по 4 и более тысяч ки
лограммов молока. Яйце
носкость составляет 216 
штук на курицу-несушку.

Рост поголовья скота, по
вышение его продуктивно
сти позволили значительно 
увеличить объемы производ
ства продуктов животновод
ства и полнее удовлетворить 
запросы населения.

Отмечая 50-ю годовщину 
первой пятилетки, мы еще 
глубже осознаем превосход
ство плановой системы ве
дения хозяйства — детища 
социализма. Ее основы были 
заложены на заре Советской 
власти великим Лениным, 
который видел в планиро
вании, центральное звено уп
равления экономическим 
развитием. Он учйд, что в 
условиях социализма сотни 
миллионов людей должны 
руководствоваться одним 
планом, что нельзя работать, 
не имея плана, рассчитанно

го на длительный период, 
на серьезный успех. Именно 
В. И. Ленину принадлежит 
идея кооперирования сель
ского хозяйства. Одновре
менно с первым пятилетним 
планом развития народного 
хозяйства партия приступи
ла к осуществлению ленин
ского кооперативного плана, 
сплошной коллективизации 
крестьянских хозяйств.

За годы первых двух пя
тилеток на территории на
шей области коллективиза
ция в основном была завер
шена. К концу 1938 года бы
ло организовано 915 сельхоз
артелей, 8 которые вошло 
42,3 тысячи крестьянских 
хозяйств, или более 80 про
центов от общего числа. В 
Зырянском районе, напри
мер, к этому времени было 
коллективизировано 94,6 
процента хозяйств, в Том
ском — 93,8, в Нарымском 
округе — 78,4 процента. Кро
ме того, в районах Крайнего 
Сейера была создана 151 
промысловая артель.

Одновременно с коллекти
визацией крестьянских хо
зяйств осуществлялись
крупные меры по техниче
скому вооружению сельско
хозяйственного произйОд- 
ства. В 1933 году в области 
было организовано три пер
вые МТС: ГалкинскаЯ — в 
Бакчарском районе, Коло- 
минская — в Чаинском и 
Уртамская —. в Кожевников- 
ском. За годы второй пяти
летки появилось еще 19 ма
шинно-тракторных станций, 
в которых уже насчитыва
лось 959 тракторов, 425 зер
ноуборочных комбайнов, 160 
грузовых автомобилей, 354 
сложные Молотилки. Это 
позволило расширить пашню 
за счет новых земель, в ос
новном на севере области. 
Примером может служить 
Бакчарский район, где до 
начала первой пятилетки 
площадь пашни исчислялась 
сотнями гектаров, а к нача
лу Великой Отечественной 
войны ее было уже более 30 
тысяч гектаров. В целом по 
области в предвоенные годы 
посевные площади достигли 
419 тысяч гектаров, то есть 
удвоились. Значительно вы
росло и поголовье крупного 
рогатого скота, свиней, овец.

Трудными для сельского 
хозяйства были годы войны 
с фашизмом. Сократи
лись посевные площади, 
уменьшилось поголовье ско
та, снизилась урожайность, 
упала продуктивность жи

вотноводства. Достаточно 
сказать, что в 1945 году уро
жайность зерновых состави
ла всего 6,6 центнера с гек
тара, картофеля — 25 цент
неров.

Так что в послевоенные 
пятилетки пришлось браться 
за сельское хозяйство серь
езно и основательно.

«Каждая из наших пяти
леток — это важная веха 
в истории Родины, —• гово
рил Леонид Ильич Брежнев. 
— Каждая из них по-своёМу 
примечательна, несёт на се
бе неповторимые черты сво
его времени, и каждая на
всегда запечатлена в памя
ти народа». Памятны пер
вые послевоенные пятилет
ки, в которых многим то
мичам довелось участвовать, 
поднимать ослабевшее за 
годы войны сельское хозяй
ство области. Памятна пяти
летка после сентябрьского 
(1953 г.) Пленума ЦК КПСС, 
когда сельское хозяйство 
переживало мощный подъ
ем.' Но наибольшего про
гресса колхозы и совхозы 
области достигли за 8—9-ю 
пятилетки. Решающую роль 
в этом сыграли решения 
мартовского (1965 г.) Плену
ма ЦК КПСС. За годы вось
мой пятилетки урожайность 
зерновых достигла 15 цент
неров с гектара, а валовое 
производство зерна состави
ло более 500 тысяч тонн в 
год.

В колхозах и совхозах 
области осуществлена ог
ромная работа по концент
рации и специализации про
изводства. В настоящее вре
мя 85 процентов товарного 
картофеля и почти 100 про
центов овощей производятся 
в специализированных хо
зяйствах. Еще более углуб
ленная работа по специали
зации и концентрации про
изводства проведена в жи
вотноводстве. Созданы круп
ные специализированные 
молочные комплексы на 
800—1.000 коров, комплексы 
по направленному выращи
ванию нетелей, откорму 
крупного рогатого скота. 
Специализируется производ
ство свинины, яиц и мяса 
птицы.

Все это вдохновляет нас, 
вызывает чувство гордости 
за сделанное, зовет' к новым 
свершениям.

Н. ОКРУГИН,
главный агроном обла
стного производственно
го управления сельско

го хозяйства.

В  « Р О В Д  

I I  И Р А

Свой однодневный зарабо
ток отчислил в Фонд мира 
коллектив цеха ширпотреба 
Томской карандашной фаб
рики. Здесь работают 30 че

ловек. Все они квалифици
рованные, знающие свое де
ло труженики. День, в ко
торый они работали в Фонд 
мира, был днем отдыха на

фабрике. Цех провел смену 
высокопроизводительно, про
дукция выпущена с хоро
шим качеством.

Ф. МИХАЙЛОВ.

П О З Ы В Н Ы Е « К Р А С Н О Й С У Б Б О Т Ы »

С УДВОЕННОЙ 

Э Н Е Р Г И Е Й
В эти дни на нашем заво

де появились «молнии». Они 
сообщают о Том, что трудо
вые коллективы в день Все
союзного коммунистическо
го субботника, посвященно
го 109-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина, бу
дут работать с удвоенной 
энергией. Все высказывают 
большое удовлетворение и 
единодушную поддержку 
решения ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ о направлений 
75 процентов средств, полу
ченных от проведения суб
ботника, в фонд помощи 
братскому Вьетнаму.

Наши ветераны Р. А. Ар- 
жаник, С. Е. Бушуев, М. С. 
Михайлова призвали всех 
выполнить сменную норму 
на два часа раньше. Призыв 
поддержан всем коллекти
вом.

Организуя подготовку к 
ленинскому коммунистиче
скому субботнику, руковод

ство цеха совместно с обще
ственными организациями 
разработали систему оценоч
ных показателей соревнова
ния в этот день.

В день ударного труда 
коллектив цеха изготовит 
250 тысяч колб, 600 тысяч 
тарелок, 250 тысяч штабиков 
для электроламп, много гир
лянд для елочных украше- 
иий.

Нарастает ежедневный 
трудовой темп, растет вы
пуск продукции. Особенно 
вдохновенно стали трудиться 
наши люди поёле того» как 
узнали, куда пойдут средст
ва, полученные от ударной 
вахты. Работать высокопро
изводительно, вдохновенно 
21 апреля — в этом видят 
рабочие свой интернацио
нальный долг, свою обязан
ность поддержать свободо
любивый героический вьет
намский народ.

Мы так же выражаем свое 
удовлетворение тем, что ос
тальные средства пойдут 
для наших детей.

В. САФРОНОВ, 
заместитель начальника 
цеха № 1 электролам

пового завода.

К Р А Б О Т Е
Территория университета 

чем-то похожа на строи
тельную площадку. В одно 
место собраны топоры, ло
паты, метлы, носилки, граб
ли. Здесь же бачки с крас
кой, связки кистей. Маши
ны грузятся этим имущест
вом и уезжают. Женщины 
гасят известь, готовятся бе
лить ограду. На фронтоне 
здания—гигантский плакат:
«21 апреля все на ленин
ский субботник!».

Проректор ТГУ Семен 
Андреевич Хоч рассказыва
ет:

— Еще в конце марта вме
сте с парткомом мы начали 
готовиться к субботнику. 
Приказом ректора был орга
низован штаб, в состав ко
торого вошли представители 
административно - хозяйст
венной службы университе
та, парткома, комитета ком
сомола.

Разработан подробный 
план. У  нас — шестнадцать 
объектов, и за каждым за
креплены ответственные. 
Благоустроительные работы

Г О Т О В Ы
мы начали еще второго ап
реля. Везде с крыш сбро
шен снег, очищена терри
тория около главного корпу
са.

К коммунистическому 
субботнику готовы. В до
статке инструмента, краски, 
извести, стекла и других 
материалов, инвентаря.

Помощник С. А. Хоча Б. Д. 
Костюченко добавил:

— Субботник начнется об
щим митингом у здания 
университета. Работа будет 
организована в две смены. 
Главное внимание уделим 
очистке - территории, а так
же ремонту детских учреж
дений. Всюду организована 
работа буфетов, будет гре
меть музыка.

Давно уже я не видел в 
университете такой проду
манной, напряженной подгО- f 
товки к субботнику как 
нынче. И это вселяет надеж
ду, что десятитысячный кол
лектив ТГУ проявит осо
бую активность в день 
всеобщего праздника труда.

Д. КАРГОПОЛОВ.

Иван Иванович Галипов — ветеран труда. Возглавляет 
он бригаду слесарей в прокатно-ремонтном цехе эксплуа
тационного оборудования НГДУ Стрежевойнефть. Удар
ник коммунистического труда, наставник молодежи, он 
еще является общественным инспектором по кадрам. 
В канун коммунистического субботника бригада И. И. 
Галинова успешно несет трудовую вахту.

Фото Н. Лесникова.

Н а р о д н о х о з я й с т в е н н ы е  

п о с т а в к и  — под*  к о н т р о л ь

ДЕВАЛЬВАЦИЯ СЛОВА,
или О том, как сибмоторовцы подвели сво 
их коллег из Владимира

В редакцию пришло пис&г 
мо из далекого города Вла
димира. Группа работников 
местного электромоторного 
завода — электромонтер 
Н. Хохлов, секретарь цехо
вой парторганизации В. Буя
нов, председатель завкома 
В. Марковнин просят редак
цию помочь в важном воп
росе: «Наше предприятие за
ключило договор с заводом 
«Сибэлектромотор» о постав
ке нам литья (станин для 
электродвигателей). В пер_ 
вом квартале вместо шест
надцати тысяч отливок по
лучили менее Тысячи. Пла
ны года под угрозой срыва».

Сигнал Йз тех, которые на
зывают тревожными. Учи
тывая важность вопроса, — 
речь идет о добром имени 
большого производственного 
коллектива — мы попро
сили В. Коробова, ди
ректора завода «Сибэлек
тромотор», ответить на по
ставленные вопросы.

— Наши Коллеги из Вла
димира правы: подводим мы 
их с литьем, — признает 
Владимир Васильевич. — 
Дело в том, что владимирча_ 
не поздно дали нам оснаст
ку. Это одна причина. Есть 
и другая. Станины им нуж
ны на двигатели крупные— 
пятого ■ габарита. Одна от
ливка весит около тридцати 
килограммов. Для сравнения: 
самые крупные наши стани
ны весят только двадцать. 
Наше литейное производство 
оказалось не готовым к этим 
изделиям.

Совершенствованием тех
нологии, поиском техниче
ских решений занимаются 
все, вплоть до главного ме
таллурга главка. Но резуль

татов этот поиск пока не 
дает. Но, надеюсь, в третьем 
квартале мы все-таки ре
шим эту проблему.

В. Коробов признал вину 
завода, его руководителей в 
невыполнении планов народ
нохозяйственных поставок. 
Отдавая должное принци
пиальности директора, пого
ворим о слове руководителя.
Не позволяет ли этот случай 
говорить' о некоторой де
вальвации слова? Напомним: 
между двумя крупными 
предприятиями одного ми
нистерства, главка, в соот
ветствии с указаниями пла
нирующих органов заклю
чается договор о поставках. 
Договор реальный: мощности 
литейного цеха томского за
вода . до сих пор использу
ются только на две трети. 
Томичи не могли не знать, 
что на освоение новой техно- \ 
логии потребуется немалое 
время. И тем не менее по
шли на заключение догово
ра, заведомо зная, что толь. V 
ко чудо может помочь им.
И вот результат.

Трудно понять руководи
телей, берущих на себя не
выполнимые обязательства. 
Во-первых, пятно ложится 
на коллектив цеха, подраз
деления, который должен
выполнить заказ. Во-вто
рых, в тяжелейшее положе
ние ставится предприятие — 
получатель этих изделий. Це
почка тянется еще дальше. 
Владимирские моторострой- . 
тели, например, сообщают, 
что «из-за отсутствия ЛиТья 
срываются договоры на по
ставку электродвигателей 
5-го габарита сельскому хо
зяйству».

С о р т а  п р е д л а г а е т  С и б и р ь
Семена новых сортов зер

новых культур отправлены 
для районирования в две
надцать областей Западной 
Сибири и Северного Казах
стана. Поставщик продук
ции — Сибирский НИИ сель
ского хозяйства — возгла
вил в Сибири программу 
«зерно». В ней участвуют 
более двадцати институтов и 
научно - исследовательских 
учреждений, входящих в Си- 
б й р с к о е  о т д е л е н и е  

■ ВАСХНИЛ и Сибирское от

деление Академии наук 
СССР. Цель программы, рас
считанной до двухтысячного 
года, — дальнейшее увели
чение валовых сборов зерна 
на огромном сибирском поле. 
Предусмотрено создание но
вых сортов пшеницы и ржи, 
совершенствование агротех
ники, внедрение эффектив
ных методов борьбы с поте
рями хлеба. В решении по
ставленных задач участвуют 
селекционеры, агрономы, 
инженеры, агрохимики, ге
нетики, экономисты.

Селекционеры Сибири 
проделали большую работу 
по выведению высокоуро
жайных сортов зерновых. 
Например, пшеница «алмаз» 
по семенным качествам и 
урожайности превзошла зна
менитую предшественницу 
«харькоВскую-46». Нынче 
«алмаз» займет несколько 
сотен тысяч гектаров. Он по
слан для испытания на ук
раинские поля. Сибиряки 
поделились своими сортами 
и с Хлеборобами Башкирии, 
Удмуртии, Татарии.

Есть у новых сортов Ом

ской селекции и общая осо
бенность: они выведены ус
коренным способом. За счет 
использования селекционных Д 
Теплиц, а также полей сред
неазиатских республик, уче
нью как бы получают еже
годно четыре дополнитель
ных лета. Уже в 1980 году 
новыми высокоурожайными 
сортами зерновых предпола
гается засеять сотни тысяч 
гектаров полей Западной Си
бири.

В. ДОВОДА,
корр. ТАСС.

Омск.

В о з в р а щ а я с ь  к н а п е ч а т а н н о м у
30 января 1979 года в № 5 спецвыпуска «Красного зна

мени» на строительстве Томского нефтехимического ком
бината» был опубликован фельетон «Ну, Слонимский, по
годи!», остро критиковавший распространенную практи
ку приписки объемов работ, сложившуюся в управлении 
строймеханизации Химстроя. Учитывая важность 
поднятой проблемы, редакция «Красного знамени» 4 фев
раля перепечатала фельетон под заголовком «Сами себе 
короли». Многочисленные отклики, поступившие в редак
цию, часть которых публиковалась в спецвыпуске, пока
зывают большую заинтересованность рабочих коллекти
вов в искоренении приписок, содержат требование поло
жить конец порочной практике.

Б е р е ч ь  р а б о ч у ю  ч е с т ь
П Р И З Ы В А Ю Т  М Н О Г О Ч И С Л Е Н Н Ы Е  О Т К Л И К И  
Н А  Ф Е Л Ь Е Т О Н  « С А М И  С Е Б Е  К О Р О Л И »

В редакцию спецвыпуска 
обратился экскаваторщик 
УСМ Химстроя В. Рябоконь: 
«Вы правильно1 подняли 
проблему, но решается она 
медленно. Вот конкретный 
пример. Я отрыл траншею 
всего на одну треть, а ока
залось по нарядам, что она 
сделана полностью. Мне 
в^оде бы и обижаться не на 
что, закрыли наряды хоро
шо, но ведь неудобно полу
чается. Если бы не всякие 
неполадки, траншея была 
бы готова. Вот и выходит, 
что вместо создания уёловий 
для производительного тру
да, организаторы производ

ства прикрыли недостатки 
приписками в нарядах...».

Чем же руководствовался 
в этом случае мастер С. М. 
Кузнецов? Надеялся, что 
механизатор промолчит, что 
скажется многолетняя при
вычка, приведшая к спокой
ному сосуществованию по
рочной практики приписок 
и рабочей совести? Не вы
шло. 06i этом рассказывает 
фельетон «Эта упрямая ка
нава» в спецвыпуске за 17 
апреля.

Между этими двумя пуб
ликациями — два с полови
ной месяца, заполненных 
большой работой в коллек

тивах механизаторов по 
формированию нетерпимого 
отношения к сложившейся 
практике приписок. Стар
ший инженер УСМ А. Фила
тов пишет: «Ну, хапуги, по
годи!» — так можно назвать 
повестку дня собрания ме
ханизаторов бульдозерного и 
экскаваторного участков по 
обсуждению фельетона. Не
пристойное поведение маши
нистов баровой установки 
В. Сопрыкина и бурильной 
установки С. Карташова ста
ло предметом обсуждения 
во всех коллективах УСМ». 
С чувством глубокого возму
щения в адрес немногочис
ленных рвачей и хапуг, тре
бующих приписок в нарядах, 
Позорящих коллектив, на
писали в редакцию экскава
торщик УСМ В. Евграфов,

машинист трубоукладчика 
А. Охотников.

Фельетон рассмотрен на 
заседании парткома управ
ления Химстрой. Выступле
ние газеты признано пра
вильным. «Действительно, 
на стройке имеют место 
факты, когда из-за неумелой 
организации производства и 
труда строительные машины 
и механизмы нередко рабо
тают с неполной нагрузкой, 
а то и простаивают. Винов
ны в этом чаще всего руко
водители и инженерно-тех
нические работники СМУ, в 
распоряжение которых на
правляется техника. Чтобы 
как-то прикрыть недостатки 
в подготовке производства, 
отдельные мастера, прора
бы, начальники участков 
при закрытии нарядов идут

на приписки. Хозяйствен
ные руководители, партий
ные и профсоюзные органи
зации, зная об этих фактах, 
закрывают на них глаза. До 
какого нравственного паде
ния приводит эта практика, 
убедительно показано в 
фельетоне», — пишет секре
тарь парткома управления 
Химстрой В. Кирйенков.

Во всех подразделениях 
управления Химстрой и тре
ста Проммеханомонтаж с 
большой активностью про
шли рабочие и партийные 
собрания по обсуждению 
фельетона. Слесарь завода 
ЖВЙ «Каштан» М. Рылев 
отметил, что факты, пятна
ющие честь рабочего челове
ка, случались и в управле
нии промышленных пред
приятий Химстроя. брига

дир станочников ДОКа
К. Ромаев и формовщик 
ДСЗ А. Фомин, осудив ге
роев фельетона, проанали
зировали причины, порож
дающие приписки. В част
ности, была высказана 
мысль, чтобы наряды вы
давались заранее, на опреде
ленный объект, чтобы инже
нерно-техническая служба 
вела строгий учет выполняе
мых работ. Объявить после
довательный, бескомпромисс
ный бой припискам призва
ли на собраниях коллекти
вов СМУ-11 бригадир Н. Не
лина, рабочий В. Лукьянов, 
прораб В. Дорофеев, глав
ный инженер участка 
Й. Крюков.

Секретарь парткома УСМ 
В. Зырянов пишет: «Боль
шой воспитательной ШКОЛОЙ

для «героев» фельетона ста
ли отклики, опубликован
ные в спецвыпуске, админи
стративные взыскания и 
резкое осуждение их хули
ганских поступков товари
щами по труду. Руководство 
УСМ разработало серию мер 
по борьбе с приписками, 
включающую как меры вос
питательного, так и органи
зационного характера,
вплоть до изменения форм 
оплаты труда механизато
ров. В частности, решено пе
ревести машинистов авто
кранов на повременно-пре
миальную систему оплаты 
труда».

Жизнь подтвердила важ
ность и своевременность на
чатого разговора. Совесть 
рабочего человека не мирит
ся с фактами ловкачества, 
приносящими большой вред 
производству. И этот вред 
легко обсчитывается в по
терянных рублях, не выпол
ненных кубометрах работ. 
Но гораздо больший урон на
носится приписками делу 
воспитания людей, развра
щая очевидностью «легкого» 
рубля, заставляя отступать 
перед нормами совести и мо
рали.

Возмущение поступками 
героев фельетона выливает
ся в практические действия 
рабочих коллективов, от
дельных производственни
ков (пример показал экска
ваторщик В. Рябоконь). Бе
зусловно, начатая в коллек
тиве Химстроя работа при
несет результаты в последо-; 
вательном утверждении 
принципов рабочей чести.

К сожалению, опублико
ванный фельетон прошел 
практически незамеченным 
для других коллективов 
строителей и механизаторов, 
в частности, в территориаль
ном управлении строитель
ства, объединении Союз- 
томекмелиорация, строи
тельных организациях Стре- 
жевого, на автотранспортных 
предприятиях. Есть очевид
ный смысл руководителям, 
партийным, профсоюзным 
организациям этих пред
приятий обсудить фелье
тон в коллективах, актив
но использовать его для 
формирования необходимого 
нравственного климата, не
совместимого с фактами рва
чества, забвения своего ра
бочего долга.

V
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Используя опыт 
ж и в о т н о в о д о в

9
В  производственных 

коллективах области

создаются центры 

общественно- 

политической работы 

•
Выполняя решения 

X V II областной партий
ной конференции, горко
мы, райкомы КПСС, пер
вичные партийные орга
низации разработали и 
осуществляют конкрет
ные меры по приближе
нию идеологической рабо
ты. к жизни, делам произ
водства. Используя опыт 
животноводческих ферм, 
в коллективах многих 
отраслей народного хо
зяйства области создают
ся центры, общественно- 
политической работы.

Каргасокский
район

Центр общественно-поли
тической работы организо
ван в объединении райсель- 
хозтехника. ТЗ чистом, свет
лом помещении хорошо про
думанная наглядная агита
ция, которая тесно увязана с 
задачами тружеников села 
на текущий год. Здесь про
водятся политические заня
тия, чествования передови
ков производства, в случае 
необходимости собирается 
Товарищеский суд. Центр 
общественно - политической 
работы оказывает сущест
венное влияние на создание 
системы и повышение дей
ственности идейно-воспита- 
Тельной работы в коллекти
ве.

«Северная правда».

Шегарскйй
район

В районном комбинате 
бытового обслуживания вы
делено помещение, в кото
ром оборудуется центр об
щественно-политической ра
боты. Здесь поставлен ра
диоприемник, обновлена на
глядная агитация. Создан 
общественный совет, в кото
рый вошли представители 
партийной, профсоюзной, 
комсомольской организаций. 
Работники сферы обслужи
вания уверены в том, что 
современный центр общест
венно-политической работы 
будет способствовать спло
чению коллектива, мобили
зации его на успешное вы
полнение планов и социали
стических обязательств чет
вертого года пятилетки.

«Путь к коммунизму».

Парабельский
район

Предложение / райкома 
КПСС о создании центра об
щественно-политической ра
боты нашло заинтересован
ную поддержку в коллекти
ве строителей ПМК-5. Обо
рудовано помещение, где 
проводятся собрания, лек
ции, выступают руководите
ли, специалисты. В центре 
общественно - политической 
работы есть стенды, кото
рые рассказывают о ветера
нах социалистического тру
да, участниках Великой 
Отечественной войны.

— Считаю, что такие цен
тры должны быть в каждом 
коллективе, — сказал сек
ретарь партийной организа
ции ПМК-5 С. Г. Евсейчев.

«Ленинская правда».

Ц И Ф Р Ы

РАССКАЗЫ ВАЮ Т
Вышел в свет подготов

ленный ЦСУ СССР краткий 
статистический сборник 
«СССР в цифрах в 1978 го
ду» (издательство «Стати
стика»).

Сборник содержит стати
стические сведения о разви
тии народного хозяйства 
СССР за 1978 год, а также 
сравнения с 1913, 1928, 1940, 
1970 и другими годами.

Наряду с данными по 
СССР помещены некоторые 
сведения, характеризующие 
развитие экономики и куль
туры других социалистиче
ских стран. По ряду показа
телей дается сопоставление 
с капиталистическими стра
нами.

И Д Е Т  К О Н К У Р С  М О Л О Ч Н Ы Х  Ф Е Р М

П Р Е О Д О Л Е Т Ь
ОТСТАВАНИЕ- 
Д О Л Г  И Ч Е С Т Ь

По оперативным данным 
областного производственно
го управления сельского хо
зяйства, К 16 апреля средне
суточные надои в районах 
области поднялись до отмет
ки:

Первомайский 9J
Колпашевский 9.4
МолчанОвский 9,4
Чаинский 9
Александровский 8,8
Кривошеинский 8,7
Томский- 8,4
ВерхНекетский 8,2
Бакчарский 1 8,1
Зырянский 7,8
Асииоеский 7,7
Кожевниковский 7,6
Шегарскйй 7,5
Каргасокский 7
Парабельский' ■ 6,5
Тегульдетский 5,3
ПО ОБЛАСТИ 8,2
За первые две недели кон-

курса молочнотоварных
ферм надои увеличились на 
0,9 килограмма, а в Алек
сандровском, Асиновском, 
Зырянском, Молчановском и 
Парабельском районах —на 
1—1,5 килограмма. Но темпы 
роста отстают от прошло
годних. Лишь хозяйства 
Томского, Чаинского, Алек
сандровского и Верхнекет- 
ского.районов идут сейчас с 
плюсом, на уровне 1978 года 
— показатели Бакчарскбго, 
Зырянского, Колпашевского 
и Первомайского районов. 
Разрыв в надоях в целом по 
области (0,1 килограмма) со
храняется из-за хроническо
го отставания животноводов 
Шегарского, АсиновскоГо,

Крйвошеинского и Молча- 
новского районов.

А вот как выглядят пока
затели соревнующихся рай
онов:

Томский — Аснновский.
Для этих двух районов ха
рактерны. противоположные 
тенденции: в первом произ
водство молока отличается 
стабильностью, надои растут, 
как и в прошлом году; во 
втором, получая молока от 
Коровы значительно меньше, 
чем соседи, никак не могут 
подняться до прошлогодней 
отметки. За 15 апреля то
варность ферм Асиновского 
района составила 77, Том
ского — 85 процентов.

Кожевниковский — Ше- 
гарский. По продуктивности 
молочного стада районы 
идут рядом, но кожевников- 
цы в эту зимовку оказались 
«более лёгкими на подъем», 
чего нельзя.сказать об их 
Соперниках по соревнова
нию. На фермах Шегарского 
района наДби ниже уровня 
прошлого года на 0,7 кило
грамма. И процент реализа
ции молока меньше, чем у 
соседёй.

Первомайский — Зырян
ский. Животноводы Зырян
ского района, похоже, ре
шительно настроены на 
Преодоление затянувшегося 
отставания. По надоям и 
валовому производству мо
лока достигнут или превы
шен уровень прошлого года, 
теперь важно сохранить 
Темпы первой половины ап
реля. Первомайцы, лидеры

областного соревнования по 
продуктивности молочного 
скота, уверенно удерживают 
свои позиции.

Кривошеинский — Молча- 
новский. В прошлую ЗИМОВ
КУ в это время молчановцы 
обошли по наДоям даже 
первом айцев, выйдя по су
ществу на летний уровень — 
10 килограммов. Можно ли 
повторить успех? Судя по 
тому, что за две недели ап
реля надои увеличились 
здесь на 1,4 .килограмма, —■ 
можно. Надо только хорошо 
поработать, настроиться 
всем — и животноводам, и 
специалистам •— «на волну» 
областного конкурса, по-хо
зяйски использовать все ре
зервы повышения продук
тивности ферм. Кое-где 
сейчас отставание объясня
ют примерно так: «Нам бы 
побольше концентратов...». 
Но и в Молчановском, и в 
Кривошеинском районах, 
например, известны факты, 
когда концентраты скармли
ваются в неприготовленном 
виде. Допускаются и другие 
нарушения, что отрицатель
но сказывается на надоях.

Бакчарский — Чаинский. 
V  этой пары районов также 
большая разница в показа
телях. Лучших результатов 
добиваются чаинцы, хотя на 
многих фермах ощущается 
недостаток кормов. Верх бе
рет комплексный подход: 
здесь — и это признают 
бакчарцы — рационально 
расходуют корма, следят за 
своевременным раздоем ко
ров, ведется планомерная 
работа по улучшению пород
ного состава стада.

Кодпашевский — Пара
сельский. Колпашевскйе 
животноводы надаивают от 
коровы почти на три кило
грамма молока больше, чем 
парабельцы. Тут тоже есть 
над чем поДуМать. Соревно
вание районов, если оно ве
дется не формально, долж
но способствовать равномер
ному развитию животновод
ства, выравниванию резуль
татов.

И сохранность, и продуктивность
Второй год высокой со

хранности теляТ добиваются 
животноводы нашей Уйда- 
новской фермы. А  всё нача
лось с того, что построил 
колхоз специальное отделе
ние для отела коров и со
держания телят профйлак- 
торного возраста. Профилак
торий Мы разбили на четы
ре одинаковых изолирован
ных бокса, в каждом содер
жится не более десяти те
лят. '

Каждая телятница — она 
же доярка в отделении для 
отела коров — работает 
только в одном, закреплён
ном за ней боксе. ТеляТ по 
мере отёла коров набираем 
в течение 3—5 дней и содер
жим их 18—25 дней с таким 
расчетом, чтобы при переда
че в телятник последний из 
них был не младше 15-днев
ного возраста.

Передаем Телят всех разом 
и в этот же день проводим 
тщательную уборку И Де
зинфекцию помещения. 
Клетки скоблим, промываем 
щетками и дезинфицируем. 
Для санитарной обработки 
имеется дезустановка.

Тщательно моем и дезин
фицируем молочную посу
ду, причем — ежедневно, 
после разового пользования. 
Строгая изоляция, соблюде
ние зоогигиены, правил са
нитарии и позволяют не 
допускать заболеваний и ги
бели телят.

Одна из наших работниц 
как-то в шутку сказала: 
«Другая мамаша так не уха
живает за детьми». Й это 
действительно так. Нам По- 
другому нельзя. Чтобы вы

полнить большие задачи по 
приросту производства и 
продажи государству про
дуктов животноводства, надо 
всеми средствами бороться 
за стопроцентную сохран
ность поголовья. К этому 
стремятся и доярки.

В прошлые годы не было 
Правильного кормления су
хостойных коров. Рацион 
был для всёх один. Нынчё 
же нашли возможным вы
делись сухостойных в от
дельные группы. Они по
ставлены с края от тамбура, 
и Доярка регулирует подачу 
силоса по транспортеру та
ким образом, чтобы он не 
поступал в первые и послед
ние кормушки. Исключив 
силос из рациона стельных 
коров, им дают по 5—6 кило
граммов сена, два килограм
ма концентратов, 2—3 кило
грамма травяной муки.

Это хорошая мера при от
сутствии специальной линии 
для сухостойных коров, но, 
к сожалению, бывает, что 
какая-то часть силоса все 
же достается им. А такое 
кормление отрицательно ска
зывается на потомстве. Вот 
почему правление колхоза 
уже в этом году решило по
строить хозспособом и задей
ствовать к осени специаль
ный двор для сухостойных 
коров.

Мы' делаем все возможное, 
чтобы выхоДИть и слабых те
лят. Перешли к трехкрат
ной выпойке. За состоянием 
молодняка особо следят ра
ботники ветеринарной служ
бы. Лекарства, прививки, 
витамины, сенной и льняной 
настои, чай, заботливые ру

ки телятниц — и новорож
денные прочно становятся 
на ноги.

Стараемся с первых же 
дней и раздаивать коров. В 
помещении чисто, сухо, все
гда есть опилки. Доярки пе
редают нам чистых, ухожен
ных коров. Не забывают на
помнить о привычках, осо- 
бенностях своих подопеч
ных. Это ОПенЬ'важно,' что
бы после отела не допустить 
заболевания вымени, хоро
шо раздоить коров.

И днем, и ночью животные 
находятся под присмотром. 
Ночная дежурная строго 
выполняет установленный 
режим, принимает новорож
денного, как мы говорим 
«на простыню». Подоив ко
рову, делает контрольную 
пробу молока, и только убе
дившись, что выМя здорово, 
поит теленка спустя не бо
лее полутора часов после 
отела.

Коллектив работников от
деления небольшой. Кроме 
нас, авторов этого выступле
ния, еще две основные те
лятницы-доярки — Надежда 
Сергеева и Зинаида Соко
лова, а также ночная дежур
ная Аврилия Янц и слесарь- 
скотник Александр Компа
нией. Все мы работаем дру
жно, стараемся делать все от 
нас зависящее, чтобы колхоз 
выполнил план производства 
и продажи животноводче
ской продукции в текущем 
году и в" целом за пятилет
ку.

М. СТРЕЛЬНИКОВА, 
р. к о м п а н и е й ;,

телятницы-доярки кол
хоза «Рассвет» Перво

майского района.

С С С Р - С Ш А :  
СОТРУДНИЧЕСТВО МЕДИКОВ

Советско - американс к а я  
программа по созданию мо
дели искусственного сердца 
успешно развивается. Обе 
стороны обменялись лучши
ми разработками. В США 
высоко оценили, в частно
сти, предложенную советски
ми специалистами сложную 
электронную систему для 
управления и изменения 
ритма и объема работы ис
кусственного сердца. Амери
канские медики представи
ли для совместного проекта 
биомедицинские полимеры, 
обладающие высокими анти- 
тромбогенными свойствами.

С советской стороны рабо
ты по этому проекту коор
динирует НИИ трансплан
тологии и искусственных 
органов Министерства здра
воохранения СССР, отме
тивший недавно свое деся
тилетие. Директор этого ин
ститута, профессор В. И. 
ШумаКов возглавил делега
цию, вылетевшую 17 апре
ля из Москвы в Нью-Йорк 
для участия в международ
ном конгрессе по пробле
мам создания искусствен
ных органов.

Разработка искусственно
го сердца, сказал перед от

летом профессор В. И. Шу
маков, — сложнейшая науч
но-техническая задача века. 
Ее решение было бы серь
езным шагом человечества 
в борьбе с тяжелыми неду
гами. Если нам удастся со
здать для клиники искусст
венное сердце, которое на 
несколько дней может взять 
на себя функцию погибаю
щего сердца пациента, то 
сложные операции по тран
сплантации органов значи
тельно Облегчатся.

Разработка такого аппара
та предусмотрена програм
мой сотрудничества в рам
ках межправительственного 
советско-аМерйканскОго со
глашения в области медици
ны и здравоохранения. На 
пути к цели, однако, немало 
сложных проблем. Во-пер
вых, нужны материалы, аб
солютно безвредные для ор
ганизма и не вызывающие 
образования тромбов в Кро
ви. Во-вторых, конструкто
ры изыскивают такую опти
мальную систему автомати
ческого управления, кото
рая могла бы служить ана
логом естественного сердца. 
Одновременно решается и

задача источника питания 
для такого аппарата. Наибо
лее реальным на сегодняш
ний день является вариант 
создания изотопного источ
ника . на основе плуто
ния-238.

На сегодняшний день уже 
создано множество различ
ных конструкций искусст
венного сердца. Только за 
последние пять лет в на
шем институте, например, 
опробовано более двадцати 
моделей, которые успешно 
используются в эксперимен
тах с животными.

Как координатор совет
ской части программы со
трудничества по созданию 
искусственного сердца, могу 
сказать, что первые плоды 
такого сотрудничества уже 
налицо. Совместными уси
лиями мы приблизили появ
ление оптимальной модели. 
Не менее важна другая 
сторона сотрудничества — 
укрепление доверия между 
учеными, между народами, 
между странами, что слу
жит хорошей основой для 
укрепления разрядки на
пряженности.

3. ХРОМОВА, 
корр. ТАСС.

Нота правительству КНР
17 апреля член Политбю

ро ЦК КПСС, министр 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко вручил послу 
Китайской Народной Рес
публики в СССР Ван Юли
ну следующую ноту:

«Министерство иностран
ных дел Союза Советских 
Социалистических , Респуб
лик в связи с нотой мини
стерства иностранных дел 
Китайской Народной Рес
публики от 3 апреля 1979 
года уполномочено заявить 
следующее.

Отношение Советского Со
юза к решению китайской 
стороны не продлевать дейст
вие Договора о дружбе, сою
зе и взаимной помощи меж
ду СССР и КНР, подписан
ного 14 февраля 1950 года, 
выражено в заявлении Со
ветского правительства от 
4 апреля с. г.

Что касается затрагивае
мого в ноте МИД КНР воп
роса о переговорах между 
двумя странами, то необхо
димо напомнить, что Совет

ский Союз неоднократно вы
двигал конкретные предло
жения о проведении пере
говоров с целью общего ос
лабления напряженности в 
отношениях между Совет
ским Союзом и Китайской 
Народной Республикой и 
устранения препятствий, 
мешающих нормальному их 
развитию. Такие предложе
ния делались в 1969 и 1970 
годах — об оформлении спе
циальным межгосударствен
ным актом обязательства 
сторон не нападать друг на 
друга с применением воору
женных сил, включая ядер- 
ное оружие, в 1971 году — о 
подписании договора о не
применении силы, в 1973 го
ду — о заключении догово
ра о ненападении. Однако 
всякий раз эти предложения 
отклонялись китайской сто
роной,

В 1978 году Советский Со
юз проявил новую щнициа- 
тиву. 24 февраля 19.78 года 
Президиум Верховного Со
вета СССР обратился к посто

янному комитету Всекитай
ского собрания народных 
представителей КНР с пред
ложением о том, чтобы на
ши страны выступили с 
совместным заявлением о 
принципах взаимоотноше
ний между СССР и КНР. В» 
их Число Предлагалось 
включить принципы равно
правия, взаимного уваже
ния суверенитета и террито
риальной целостности, не- 

_ вмешательства во внутрен
ние дела друг друга и непри
менения силы. Советская 
сторона была готова прове
сти встречу представителей 
двух стран, с тек, чтобы со
гласовать взаимоприемле
мый текст такого заявления.

По убеждению Советского 
Союза, документ о принци
пах . взаимоотношений меж
ду СССР и КНР, выработан
ный и принятый сторонами, 
явился бы подходящей ис
ходной базой для улучше
ния отношений между Со
ветским Союзом и Китай
ской Народной Республикой,

что отвечало бы коренным 
интересам советского и ки
тайского народов, интересам 
мира, и международной бе
зопасности.

Таким образом, правитель
ству КНР хорошо известны 
подход Советского Союза к 
предмету и целям перегово
ров между нашими страна
ми и конкретные предложе
ния советской стороны. Во
прос в том, чтобы это было 
ясно обеим сторонам.

Советская сторона ожида
ет, что китайская сторона С 
учетом изложенных выше 
соображений сообщит свое 
мнение о предмете и целях 
переговоров. По достижении 
на этот счет договоренности 
можно было бы обсудить 
вопрос об уровне и месте 
проведения переговоров.

Москва, 17 апреля 1979 го
да».

Посол КНР заявил, что он 
немедленно передаст ноту 
своему правительству.

(ТАСС).
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НФОРмация
Е П О Р Т Е Р Ы  Т А С С  и А П Н  сообщают

На взаимовыгодной основе
ПАРИЖ, 17 апреля. Дело

вые круги, вся французская 
общественность приветству
ют предстоящие в Москве 
переговоры между Генераль
ным секретарем ЦК КПСС, 
Председателем Президиума 
Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежневым и прези
дентом Франции В. Жискар 
д’Эстэном. Мы надеемся, что 
эти переговоры послужат 
новым импульсом для упро
чения и развития дружеских 
отношений между двумя 
странами, между нашими 
народами, ' заявил Поль 
Ворб, вице-президент компа
нии «Содетег таи», недавно 
подписавшей контракт на 
поставку электронно-вычи
слительной системы для ин
формационной службы
ТАСС.

П. Ворб подчеркнул исто
рически сложившиеся тра
диционные добрососедские 
отношения между СССР и 
Францией, скрепленные сов
местной борьбой против фа
шизма в годы второй миро
вой войны. Он напомнил 
также о выступлениях двух 
стран на международной, 
арене за преодоление духа 
«холодной войны», за пере
стройку отношений между 
государствами на базе За
ключительного акта общеев
ропейского совещания.

Наши страны, сказал он, 
сближает общая забота о 
безопасности в Европе, об 
искоренении из практики 
международных отношений 
войн, как средства достиже
ния политических целей. Я 
убежден, что предстоящие

переговоры на высшем 
уровне внесут вклад в этом 
направлении.

Отмечая взаимовыгодный 
и прочный характер фран
ко-советских экономиче
ских, торговых, научно-тех
нических связей, вице-пре
зидент «Содетег таи» выра
зил надежду на развитие 
взаимного обмена на долго
срочной основе в такой об
ласти, как электроника и 
информатика. ,

Франко-советское сотруд
ничество, сказал в заклю
чение П. Ворб, служит и, мы 
надеемся, будет служить и 
впредь примером мирного 
сосуществования, хорошего 
добрососедского сотрудниче
ства государств с различ
ным общественным строем.

29 АПРЕЛЯ—ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ПОРОДНЕННЫХ ГОРОДОВ

Уже много лет причерно
морские города Варна и 
Одесса являются городами- 
побратимами. Трудящиеся 
Одесской области и Варнен
ского округа Болгарии ши

роко используют опыт друг 
друга в различных областях 
партийного, хозяйственного 
и культурного строительст
ва.

Одна из самых красивых 
магистралей нового жилого 
района — бульвар Варна — 
Одесса ( на снимке).

Фото В. Соболева.
(Фотохроника ТАСС).

ФАРС ЕГИПЕТСКОЙ «ДЕМОКРАТИИ»
БЕЙРУТ, 17 апреля. Ком

ментируя ход подготовки 
в Египте к так называемому 
«референдуму», который Са- 
дат намеревается провести 
19 апреля с целью инсцени
ровать «всенародное одобре
ние» египетско-израильского 
сепаратного договора, поли
тические наблюдатели ука
зывают, что вслед за этим 
политическим спектаклем 
следует ожидать дальней
шего закручивания гаек, но
вых репрессий против оппо
зиционных сил. Путем пере
становок внутри государст
венного аппарата, -роспуска 
парламента, демагогических 
утверждений об «укрепле
нии демократии» Садат стре
мится отвлечь внимание об
щественности от крайне не
популярного договора с Из
раилем, который принес

Египту лишь унижение, 
вырвал его из единого араб
ского фронта борьбы против 
израильской экспансии, по
ставил на службу стратеги
ческим интересам американ
ского империализма и меж
дународного сионизма.
- Под прикрытием всякого 
рода разглагольствований о 
«демократии» власти прово
дят аресты лиц, выступаю
щих против капитулянтской 
сделки и самого режима Са- 
дата, пытаются запугать тех 
деятелей, в том числе и в 
правительстве, которые не 
одобряют сепаратный до
говор и поддерживают еди
ную позицию, занятую араб
скими странами.

Неприкрытое раздражение 
египетских правящих кру
гов вызвали решения о пе
реводе штаб-квартиры Лиги

арабских стран из Каира в 
Тунис, приостановке членст
ва Египта в Организации 
арабских стран—экспортеров 
нефти и многих других меж
арабских организациях. Са
дат фактически попал в 
полную изоляцию в араб
ском мире. Египетский на
род, естественно, задает сей
час вопрос: кто виноват в 
том, что его страна оказа
лась вне арабского нацио
нально - освободительного 
движения. Все больше егип
тяне находят ответ на этот 
вопрос в политическом кур
се нынешнего руководства. 
В стране растет народное 
недовольство. С целью по
давления подобных настрое
ний и разыгрывается сейчас 
дешевый фарс с «референ
думом».

Чего домогается Пекин

с КЗ
В пр<

лап
ла!

ПЕКИН, 17 апреля. Как 
сообщает агентство Синьхуа, 
Дэн Сяопин принял находя
щуюся в Китае американ
скую делегацию во главе с 
председателем комиссии па
латы представителей по де
лам вооруженных сил

М. Прайсом. В ходе беседы 
Дэн утверждал, .что нынеш
няя международная обста
новка развивается в направ
лении, требующем укрепле
ния китайско-американского 
сотрудничества. При этом: не 
уточняется, что именно имел

в виду пекинский лидер и 
затрагивал ли он какие-либо 
конкретные вопросы. 

Обращает на себя внима
ние, что заявления анало
гичного содержания дела
лись китайскими руководи
телями во время контактов 
с американской стороной на
кануне агрессии против Со
циалистической Республики 
Вьетнам.

П о в ы ш а т ь
б д и т е л ь н о с т ь

ХАНОЙ, 17 апреля. Ог
ромный ущерб нанесла 
китайская военщина на
родному хозяйству север
ных районов социалисти
ческого Вьетнама: разру
шены промышленные 
предприятия, жилые по
стройки, здания государ
ственных учреждений и 
общественных организа
ций, значительно повре
ждена транспортная сеть.

Тысячи добровольцев 
приехали в провинции 
Хоанглиеншон, Лангшон 
и Каобанг, чтобы восста
новить жизненно необхо
димые промышленные 
объекты. Дала ток элек
тростанция в Лангшоне. 
Восстанавливаются линии 
электропередачи в Као- 
банге. Непрерывным по
током поступают сюда 
медикаменты, продоволь
ствие, товары первой не
обходимости.

На заводах и фабриках 
республики развернулась 
подготовка к коммуни
стическому субботнику, 
посвященному i()9-ft го
довщине со дня рождения 
В. И. Ленина. Плечом к 
плечу с вьетнамскими 
докерами трудятся в 
Хайфонском порту брига
ды советских специали
стов. Это — один из при
меров помощи советских 
людей героическому вьет
намскому народу, став
шему жертвой китайской 
агрессии.

Призыв партии вьет
намских коммунистов к 
защите рубежей своей 
родины с особой силой 
звучит сегодня в погра
ничных районах. Их на
селение находится в по
стоянной боевой готовно
сти. Оно пресекает попыт
ки китайских диверсан
тов и агентов нарушить 
общественный порядок и 
безопасность.

ПОЛОЖЕНИЕ 
В У Г А Н Д Е

ЛОНДОН, 17 апреля. 
Согласно сообщениям, по
ступающим из Кампалы, 
в столице Уганды обста
новка постепенно норма
лизуется. Город патрули
руют солдаты Националь
ного фронта освобожде
ния Уганды и танзаний
ские военнослужащие.

Радио Кампалы переда
ло призыв временного 
правительства к жителям 
города вновь приступить 
к работе, особенно в по
жарной службе и службе 
водоснабжения, в столич
ном госпитале.

Близ ДжИнджи — вто
рого по величине города 
Уганды, как сообщается, 
происходят отдельные 
вооруженные столкнове
ния с остатками войск 
И. Амина, местопребыва
ние которого неизвестно.

О признании временно
го правительства Уганды 
или о намерении норма
лизовать отношения с 
Угандой, кроме ряда аф
риканских стран, объяви
ли Англия, США, Канада, 
Австралия.

Протест крестьян
ПАРИЖ, 18 апреля. 

Крестьяне французского 
департамента Луара про
тестуют против проводи
мой в рамках «Общего 
рынка» сельскохозяйст
венной политики, кото
рая приводит к разоре
нию мелких и средних 
хозяйств, падению дохо
дов тружеников деревни. 
Чтобы привлечь внима
ние общественности к 
своему бедственному по
ложению, они провели 
манифестации на дорогах 
и митинг в Сент-Этьенне, 
остановили движение по
ездов между населенны
ми пунктами Фирмини 
Живором.

; по- 
нны- 
ни и
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О ЛЮДЯХ ХОРОШИХ

Д Е Л О  В С Е Й  Ж И З Н И
Дневной свет в палате 

приглушен шторами. У  по
стели больного склонилась 
женщина. Заботливо попра
вила сбившееся одеяло, 
удобнее переложила подуш
ку. Не проронила ни слова, 
а больному легче стало. Бла
годарно улыбается ей. По
том, когда болезнь отступит, 
он не раз вспомнит, что и 
эта женщина вместе с вра
чами, медсестрами помог
ла ему встать на ноги.

Профессия — няня-сани- 
тарка. Сейчас уже редко у 
кого увидишь в трудовой 
книжке такую запись. Поче
му-то зта профессия у мо
лодых не в почете. А  жаль. 
Ведь для каждого хирурга 
важно не только то, как 
пройдет операция, но и то, 
кто будет у постели больно
го после. Сказать доброе 
слово, облегчить страдания, 
выходить больного умеет не 
каждый.

Елизавета Васильевна 
Большакова работает в кли
нике свыше тридцати лет. 
Долгие годы была палатной 
санитаркой.

Дежурства тети Лизы 
всегда были заметны для 
больных, „их ждали. Немно 
гословная, спокойная жен 
щина буквально за час-дру 
гой преображала палату 

На палатную санитарку 
ложится не только забота 
порядке, о чистоте. Главное 
— настроение, которое она 
приносит в палату. Ведь 
больного человека обострено 
восприятие, он чутко реаги 
рует на каждое слово и даже 
на каждый жест человека i 
белом халате.

Сейчас Елизавета Василь 
евна выполняет обязанно
сти сестры-хозяйки. Уже ( 
первых шагов по клинике 
отмечаешь про себя, что 
здесь царит тот самый по- 
рядок, который нужен для 
нормальной работы меди
цинского учреждения.

Е. БЕЛОУСОВ, 
ординатор госпитальной 
клиники имени Савиных.

*  *  *

НА СНИМКЕ: Е. В. Боль 
шакова.

Фото В. Казанцева.

НА СТРАЖ Е ПОРЯДКА 
- М О Л О Д Е Ж Ь

Празднично украшен зал 
Дома офицеров. Здесь собра
лась молодежь Томска, ак
тивно участвующая в охра
не общественного порядка. 
Слеты членов оперативных 
комсомольских отрядов в 
Томске уже стали традици
онными. Вот и нынешний 
слет собрал почти 1.500 че
ловек. Открыл его командир 
городского отряда В. Вонот- 
ков. Он рассказал об итогах 
работы оперативных отря
дов в 1978 году и о задачах 
сегодняшнего дня.

Участники слета обменя
лись опытом, обратились с 
призывом ко всем комсо

мольцам и молодежи област
ного центра активно бороть
ся за превращение Томска в 
город высокой дисциплины 
труда и быта, все силы 
и энергию отдать охра
не общественного порядка, 
достойно встретить юбилей 
города.

Присутствующие минутой 
молчания почтили память 
мужественных комсомольцев 
С. Вицмана и В. Жигалева, 
которые погибли, выполняя 
свой гражданский долг. На 
их могилы были возложены 
цветы.

И. ДЕНИСОВ.

АДРЕС н о в о с тей :

Н А У Ч Н Ы Е
КОЛЛЕКТИВЫ
Т О М С К А

С ва р ка , пайка

и эле к тр о н н а я  

п у ш к а

На кафедре физики 
ТИАСУРа под руководством 
профессора Ю. Е. Крейнде- 
ля проводятся работы в об
ласти плазменной эмисси
онной электроники, направ
ленные, в частности, на соз
дание электронных источни
ков с плазменным катодом 
для различных технологиче
ских применений, таких, 
как сварка, пайка, терми
ческая обработка.

На основе оригинальных 
идей, защищенных автор
скими свидетельствами, раз
работаны электронные пуш
ки, которые по своим физи
ческим параметрам не усту
пают лучшим из существую
щих пушек, а по эксплуа
тационным возможностям 
значительно их превосходят. 
В результате совместной 
работы с о т р у д н и к о в  
ТИАСУРа, Института силь
ноточной электроники и ря
да отраслевых НИИ в про
мышленности используется 
более 30 сварочных элек
тронно-лучевых установок, 
оснащенных электронными 
пушками нового типа. Ре
альный экономический эф
фект от их внедрения пре
вышает 400 тысяч рублей в 
год.

Созданные образцы элек
тронных пушек экспониро
вались на ВДНХ и зарубеж
ных выставках.

Я з ы к

а б о р и г е н о в

С и б и р и
В педагогическом институ

те успешно продолжаются 
исследования в области изу
чения языков аборигенных 
народов Сибири, начатые 
свыше тридцати лет тому 
назад под руководством ны
не покойного профессора 
лауреата Государственной 
премии А. П. Дульзона. Из
дательством Томского уни
верситета опубликована 
монография доцента Э. Г. 
Беккер «Категория падежа в 
селькупском языке», защи
щены две и представлены к 
защите три кандидатские 
диссертации.

На базе института прове
дено четыре всесоюзные 
конференции. Пятая всесо
юзная конференция по про
блеме «Происхождение або
ригенов Сибири и их язы
ков», организаторами кото
рой являются Институт ис
тории, философии и фило
логии СО АН СССР и Том
ский пединститут, состоится 
18—20 апреля текущего года 
в г. Новосибирске.

Становится традиционным 
участие представителей ин
ститута в международных 
конгрессах фйнноугроведов. 
На очередном конгрессе, ко
торый состоится в 1979 году 
в Финляндии, выступит с 
докладом доцент Ю. А. Мо- 
рев.

Н а  за щ и те  —  
м о н о г р а ф и я

На специализированном 
совете по защите докторских 
диссертаций при Томском 
госуниверситете состоялась 
защита монографии «Сибир
ская кооперация в период 
Октябрьской революции и 

. гражданской войны», пред
ставленной на соискание 
ученой степени доктора ис
торических наук заведую
щим кафедрой истории 
КПСС мединститута Б. В. 
Ивановым.

В монографии рассматри
ваете#, как вела себя мелко
буржуазная демократия в 
период Октябрьской револю
ции и гражданской войны.

Как пишет в заключении 
по монографии официаль
ный оппонент, заведующий 
сектором Института исто
рии, филологии и филосо
фии СО АН СССР доктор 
исторических наук профес
сор В. В. Соскин, «основные 
выводы и положения, сде
ланные В. В. Ивановым, 
имеют не только важное ис
торическое, но большое по
литическое современное зву
чание».

И с п ы т а н ы  

в к л и н и к е
Томский НИИ курортоло

гии занимается разработкой 
новой физиотерапевтической 
аппаратуры, необходимой 
для санаторно-курортных и 
лечебно - профилактических 
учреждений. Работа прово
дится группой ученых под 
руководством профессора 
А. Я. Креймера. Созданы 
новые аппараты — гидро
вибромассажер, термовибро
массажер, устройства для 
точечного вибрационного 
массажа. Они испытаны в 
клинике при лечении забо
леваний периферической 
нервной системы, опорно
двигательного аппарата, ги
некологических заболеваний. 
На эти устройства и новые 
методы лечения получено 4 
авторских свидетельства. 
Министерство здравоохране
ния СССР приняло решение 
о серийном выпуске аппара
тов. Метод вибротерапии ус
пешно применяется также в 
ветеринарной практике.

В. СМИРНОВ.

Н ОВЫЙ ведомственный 
дом (№ 271 на пр. Ле
нина) сдавали три с 

половиной года назад. Вселя
лись рабочие и служащие 
ГОРЕМ-10. Были радостные 
лица новоселов. И был ми
тинг. Речь держал замести
тель управляющего трестом 
Томсктрансстрой М. А. Не- 
хорошев. Поздравил, поже
лал счастья новоселам, а 
благоустроенному жилищу 
дальнейшего усовершенство
вания. Поскольку, кто-кто, а 
он то уж знал, что местное 
отопление дома хуже, чем 
центральное, а если оно еще 
от маломощной котельной, 
то...

Тогда, на митинге, эту за
минку руководителя никто 
не заметил. Новоселы слу
шали оратора невниматель
но. И, между прочим, зря. 
Пожалуй, правильно было 
бы даже законспектировать 
кое-что из сказанного. На
пример, посулы реконструк
ции котельной и теплотрас
сы к дому...

С другой стороны, отсут
ствие бдительности у жиль
цов дома понять можно. 
Ведь они стояли на пороге, 
а мысленно были уже там, 
на этажах, в светлых ком
натах. Наверняка были и 
такие, кто, глядя на высту
пающего руководителя,
представлял себя в теплой 
ванне с ароматным шампу
нем.

Очарование жилищем у 
трансстроевцев прошло сра
зу же после новоселья. По
скольку в их доме незаконно 
поселился и надолго пропи
сался холод. Да такой, что и 
волков бы заморозил.

А  как же насчет ванны и 
водички с шампунем? Неку
да лить шампунь. Часто го
рячей, теплой, а иногда и 
холодной воды нет совсем. 
Вернее так: ночью, часика в 
3—4, в трубах она зашумит, 
заволнуется. Тут уж не зе
вай, не спи. Успеваешь — 
мойся, а хочешь — стирай 
— дело личное.

Осипшие от простуды 
жильцы за три года куда 
только ни обращались с жа
лобами. Но голоса их никто 
не услышал. Были они и у 
того, кто им желал счастья 
в новом доме.

Михаил Алексеевич им 
посочувствовал. А еще рас
сказал о том, что он, Нехо- 
рошев, тоже жалобщик: хо
дил в котельную к кочега
рам, молил и стыдил их, что 
мало уголька бросают в топ
ки. Но глухо. И по-прежне

му холодно. Бывал он у ру
ководителей предприятия 
объединенных котельных и 
теплосетей В. С. Вербицкого 
и Б. Н. Козлова — вроде бы 
обещали тепла. Даже в гор
исполком ездил жаловаться— 

— Вы должны понять, — 
заметил заместитель управ
ляющего трестом, — что за 
скверное отопление нашего

К и т-
К Л И Е Н Т

ведомственного дома долж
ны отвечать руководители 
предприятия объединенных 
котельных. Мы лишь опла
чиваем их услуги. И хлопо
чу я так, по доброте душев
ной, а не по служебным 
обязанностям.

«Возможно ли такое?» — 
удивится читатель. Дом, 
квартиры треста, а заботит
ся о них посторонний дядя. 
Да, такую позицию заняли в 
тресте. Но тут требуется кое- 
что пояснить.

Построив ведомственный 
дом и вселив в него своих 
рабочих и служащих, руко
водители треста Томсктранс
строй призадумались. Ко
тельная, отапливающая дом, 
маломощная. Теплотрасса 
от нее заливается водой — 
тёпла в квартирах не будет. 
Это как дважды два ясно. 
Значит, будет много жалоб. 
От своих же трансстроевцев. 
Нет, такого не надо допу
скать. Строить новую ко
тельную? Не успеть, зима на 
носу.

Незадачливых хозяев вы
ручает частенько случай. Он 
подвернулся нежданно-нега
данно. В городе вновь орга
низовывалось предприятие 
объединенных котельных и 
теплосетей. Для обслужива
ния учреждений соцкульт
быта — детских^ яслей, са
дов, школ, больниц. Так вот, 
к ряду этих клиентов и 
примкнул трест Томсктранс
строй.

— Это самый солидный 
наш потребитель, — под
тверждает В. М. Вербицкий. 
— По сравнению с ним дру
гие — мальки, рыбешки. Но 
нам от него мало проку. На 
развитие, реконструкцию 
отопительного хозяйства он 
средств не выделяет. Зато 
ревностно подмечает наши 
промахи, недостатки.

А чего добился кит-кли- 
ент? Выгоды не только ма
териальной. Поток жалоб 
трансстроевцев вовремя был 
отведен в направлении го
родской организации и мест
ных Советов. Ведь в тресте 
не раз и не два разъясняли 
жильцам:

— Опять холодно в квар
тирах? Говорили с диспет
чером котельных? Раз не 
помогает, звоните выше...

Удобная позиция у Нехо- 
рошева — он критически 
смотрит со стороны.

А  что было бы, если ру
ководящие товарищи из 
треста и прежде всего М. А. 
Нехорошее глянули на себя 
с другого флэша? Да еще с 
принципиальной точки зре
ния... Наверное, стыдно б 
стало за свой маневр. Пред
ставитель крупного строи
тельного треста необосно
ванно подсунул ведомствен
ный дом для отопления го
родской службе, а затем 
хлопочет в инстанциях и 
жалуется на ее руководите
лей: плохо, мол, они и их 
подчиненные работают.

Когда этот грустный вы
вод автором был уже сде
лан, поступило обнаде
живающее сообщение: М. А. 
Нехорошее, В. С. Вербицкий, 
Б. Н. Козлов и представите
ли домового комитета сели 
за стол переговоров. Затем 
в сопровождении специали- 
стов-проектировщиков по
сетили дом. № 271 по пр. 
Ленина. Поглядели . в глаза 
жильцам. Заодно осмотрели 
систему отопления. В друж
ной, деловой атмосфере ро
дилось решение—до нового 
отопительного сезона будет 
проведен ремонт теплотрас
сы, вырастет пристройка к 
котельной, появятся допол
нительные котлы. Единоду
шно выразили мнение, что 
этого достаточно, чтобы 
трансстроевцы жили да по
живали без жалоб.

Одно забыто: никто не из
винился, не признал маневр 
ошибочным, а заодно и себя 
виновным в том, что жите
лям дома пришлось так мно
го перетерпеть.

В. ПАРШИН.

РАЗ БИ ЛИ С Ь НА « К В А Р Т Е Т Ы
В стартовом матче третье

го тура московского чем
пионата мира канадские 
хоккеисты днем 17 апреля 
выиграли у сборной Фин
ляндии с преимуществом 
всего в одну шайбу — 5:4
(1:1, 3:1, 1:2) и заняли пос
леднюю имевшуюся вакан
сию в четверке сильнейших 
команд.

Хоккеисты Чехословакии 
и США сыграли 17 апреля 
вничью — 2;2 (1:1, 1:1 и 0:0). 
Матч получился острым и 
интересным, хотя ничего по 
существу не решал, ибо еще 
до этой встречи спортсмены 
Чехословакии обеспечили 
себе место в главном фи
нальном турнире, а спорт
смены США будут играть в 
соревнованиях за 5—8 места.

Сборная Польши сыграла 
вничью с командой ФРГ — 
3:3 (0:1, 1:2, 2:0). Матч про
шел с преимуществом поль
ских хоккеистов, особенно 
во второй 20-минутке, но не 
всегда они были точны в 
завершающих стадиях ата
ки.

Хоккеисты сборной СССР 
в заключительном матче 
предварительных соревнова
ний чемпионата мира позд
но вечером во вторник побе
дили команду Швеции — 9:3 
(3:0, 3:1, 3:2). Шайбы забро 
сили: в сборной СССР — 
Балдерис — 2, Михайлов,
Харламов, Васильев, Биля
летдинов, В. Голиков, Яку
шев и Цыганков; в сборной 
Швеции — Лабраатен, Лунд 
квист и Хаммарстрем.

Теперь участники чемпио
ната разбились на «кварте
ты». Первый — команды 
СССР, ЧССР, Канады и 
Швеции — продолжит борь
бу за медали. Второй—сбор
ные США, Финляндии, 
Польши и ФРГ — разыгры 
вает места с пятого по вось
мое. Причем, аутсайдера на 
следующем чемпионате ми
ра — весной 1981 года в 
Швеции — заменят хоккеис
ты Голландии, выигравшие 
турнир команд группы «В».

(Корр. тХсс).

Н А Ч А Л И  С  П О Б Е Д Ы
БУХАРЕСТ, 17 апреля. 

(Корр. ТАСС). С победы на
чала сборная СССР по вод
ному поло свои выступления 
на международном турнире 
в румынском городе Клуж- 
Напока, в котором участву
ют также команды Венгрии,

Италии, Румынии (две сбор
ные) и Югославии. Наши ва
терполисты выиграли у 
спортсменов Югославии •—
9:7.

Результаты остальных 
матчей первого дня: Румы 
ния — Италия — 7:3, Вен
грия — Румыния — 5:3.

РАЗРЫВ СОХРАНИЛСЯ
ОТТАВА, 17 апреля. Лидер 

монреальского шахматного 
турнира Портиш сохранил 
преимущество в пол-очка и 
после пятого тура, в котором 
он сыграл вничью с Карпо
вым. У  венгерского гросс
мейстера теперь 4 очка, а у 
чемпиона мира — 3,5. Столь
ко же у бывшего обладателя 
этого звания Таля, победив

шего в очередной встрече 
Ларсена, который проиграл, 
таким образом, 4 партии. 
Третий результат — 3 очка 
— у Хюбнера, взявшего в 
пятом туре верх черными 
над Кавалеком.

В поединках: Спасский —  
Горт и Тимман — Любоевич 
зафиксированы ничьи.

(ТАСС).

ЕЩЕ ОДИН ЛЫЖНЫЙ ДЕНЬ
И снова оживленно было 

на степановских холмах. 
Многочисленные любители 
лыжного спорта стали сви
детелями интереснейших со
стязаний уходящего зимне
го сезона — открытого пер
венства ДЮСШ олимпийско
го резерва Томского гороно 
по лыжным гонкам. Не
сколько необычной была ор
ганизация соревнований — 
лыжники в каждой возраст
ной группе вступали в борь

бу с общего старта, возраст 
участников — от 10 до 18 
лет, длина трасс—соответст
венно от 3 до 20 километ
ров.

В своих возрастных груп
пах победителями стали 
Альбина Хамидуллина, Ан
дрей Панов, Татьяна Шили- 
мехова, Игорь Петрухин, 
Ирина Ярославцева, Игорь 
Смоляков, Александр Кузь
менков и Сергей Панов.

С. ИКОННИКОВ.

НАГРАДА ПОБЕДИТЕЛЯМ  -  
П У Т Е В К А  В Ф И Н А Л

В спортивном зале поли
технического института про
шло лично-командное пер
венство облсовета «Буреве
стник» по классической 
борьбе.

В соревнованиях участво
вали пять команд вузов.

Первое место с результа
том 19 очков заняла сборная 
команда политехнического 
института. На втором месте 
— борцы ТИСИ, набравшие 
21 очко, третье место заняли 
спортсмены ТГУ, у них — 
25 очков.

Соревнования проходили в 
упорнейшей борьбе, ведь по

бедители. получали путевку 
на финал первенства Рос
сийского совета СДСО «Бу
ревестник», который прой
дет в г. Ставрополе в начале 
мая.

Вот имена чемпионов обл
совета в порядке весовых ка
тегорий: В. Коровин (ТИСИ), 
Г. Одышев (ТПИ), А. Балаб- 
ко (ТГПИ), А. Тамке (ТИСИ),
B. Абдурахманов (ТГПИ), 
О. Лоскутов (ТИСИ), В. Дур
нев ' (ТПИ), А. Корнилов 
(ТПИ), А. Уманец (ТИСИ),
C. Софрин (ТГУ).

И. СЕЛЕТНИКОВ, 
заслуженный тренер 

РСФСР.

КРУПНОПАНЕЛЬНЫЕ
Д О М А

будут строиться поточным 
методом.

В тресте Оргтехстрой раз
работан проект этой техно
логии. Томский ДСК будет 
возводить дома таким мето
дом в Томске, Стрежевом, в 
поселке Светлом, в селах 
Рыбалове, Мельникове. Мик
рорайон Каштак и поселок 
Светлый будут застраивать
ся 9-этажными крупнопа
нельными домами новой се
рии 111-75. В них улучшена 
планировка квартир, увели
чены площади подсобных 
помещений.

В основе поточного строи
тельства — принцип равно
мерной загрузки бригад, ав
томашин и механизмов в 
течение года. Нынче будет 
скомплектовано четыре ком
плексных потока, в каждом 
из которых — бригады мон
тажников, плотников, отде
лочников и другие.

В. ЩУКИН.

ИЗВЕЩЕНИЕ

20 апреля с. г. в помеще
нии правления областной 
организации общества «Зна
ние» (пр. Фрунзе, 3) состо
ится консультация для лек
торов, выступающих по во
просам идеологической борь
бы и атеизма.

Приглашаются лекторы, 
пропагандисты, преподава
тели вузов, народных уни
верситетов, техникумов, 
профтехучилищ, школ, слу
шатели школ молодого лек
тора.

Начало — в 16 часов.

Т В
Ч Е Т В Е Р Г ,  19 апреля 

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

ТО М С К

9.00. Цв. Новости. 9.15. «В 
лесном цехе области». «-Пер
спективы и проблемы исполь
зования новой техники». 9.45. 
«Сибирь на экране». Кино- 
журнал.

М О С К В А
10.00. «Время». 11.10. «Отзо

витесь, горнисты!». 11.45. «Ол- 
нофамилец». 2-я серия. 12.50. 
«Звучит песЯя русская». Пе
редача из Ленинграда. 13.20. 
Новости.

С 13.25 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. К 

юбилею первой пятилетки. 
Программа документальных 
фильмов. 16.55. «Русская 
речь». 17.25. «Веселые нотки». 
17.40. «Подмосковный мериди
ан».

Т О М С К
18.10. Цв. Новости. 18.20 

Студия «Юность». «Кому рабо
тать в сельском клубе?». 

М О С КВ А
18.40. «Жизнь науки». 19.40. 

«Сегодня, в мире». 19.55. чем
пионат мира по хоккею. Матч 
участников финальной груп
пы. 22.30. «Время». 23.00. Меж
дународный товарищеский матч 
по футболу. Сборная СССР — 
сборная Швеции. Репортаж на 
Тбилиси. В перерыве — вы
ступление депутатов Верхов
ного Совета СССР. 00.45. Но
вости.

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С К В А

19.40. «Сегодня в мире». 
ТО М С К

19.55. Цв. К 375-летию Том
ска. Викторина «Книголюба». 
«Знаете ли вы?». Томск науч
ный. Передача 3-я. 20.25. Цв. 
Новости. 20.40. К 109-й годов
щине со дня рождения В. И. 
Ленина. Документал ь н ьт й 
фильм «Музей Ленина в Кие
ве». 21.00. «Наши гости». Иг
рает заслуженный артист 
УССР, лауреат международных 
конкурсов О. Крыса (скрипка).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

19 апреля — « Л г у н ь я »  
19-30.

19 апреля — гастроли Госу
дарственного Украи нско го  ба
лета на л ь д у  —  19-30.

D t f llS I
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«П рав о на любовь» —  9,
10-40. 14-20. 16-10, 21-40. Кино
лекторий «И ск о р к а » .  Фильм 
«Сердце матери» — 12-20. Об
щественно-политические чте
ния для молодежи. Тема: 
«Жизнь и деятельность В. И. 
Ленина — пример беззаветно
го служения Родине, образец 
для молодежи в ее борьбе за 
великие идеалы коммунизма». 
Хроникально - документальный 
фильм «Л е н и н  в Смольном». 
Художественный фильм « Ш е 
стое и ю ля»  — 18-30.

имени М. ГОРЬКОГО 
«Возвращение Робин Гуд а »

— 9. 9-20, 10-50, 11-10, 12-40,
13, 14-30, 14-50, 16-20, Г6-40,
18-10, 18-30, 20, 20-20, 21-50.
22-10. Зал кинохроники. «Мы 
и природа» —  9, 10-05, 11-10,
12-15. 13-20,. 14-25, 15-30, 16-35, 
17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Последни й  по ц е лу й »  — 8-40, 

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,

20-20, 22. «Б е гл е ц »  —  8-50,
12-10, 13-50, 15-30, 17-10. 18-50, 
20-30, 22-10. «П ода рок  черного 
к о лд у н а »  —  10-30.

«ПИОНЕР»
М у льтф и ль м  «Н а  диком За

паде» —  9, 10-40. 12-20, 14,
15-40. «Подарок судьбы » —
17- 20, 19-30. 21. Киноклуб « П о д 
виг» —  19.

«СИБИРЯК»
« Н е  у пускай  из в ид у»  —  11, 

12-40, 14-20. 16, 17-40. 19,20,21. 
« Л у д а ш  М ати» —  9-20.

имени ХГ. ЧЕРНЫХ 
« С т р я п у х а * —  9. 10-40. 12-20. 

14-10, 16, 17-40, 19-20, 21. « Г е н 
рих VIII  и его шесть ж е н »  —  
9, 14-30, 18-10, 21-40. «Дж е йн 
Э й р »  —  12-40, 16-20, 20. «С т е к 
лянны е б усы » —  10-50.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
« Ц е н у  смерти спроси у  

мертвы х» —  19, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  

«АВАНГАРД»
«Н у ж н о  у би ть  эту  любовь»

—  17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ»
«Ш е ств ие золотых зверей»

—  17-10, 19. 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
« Б л е ф » —  17. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа
«Ом хотел ж и т ь »  —  19, 21. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
пос. НОВОГО 

« К а п и т а н »  —  19. 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Побег из тю рьмы » —  16-50.

18- 40. 20-30.

МЕНЯЮ благоустроенную
двухкомнатную квартиру в 
г. .Холмске Сахалинской обл. 
на равноценную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, тел. 
2-48-79, к Штениной.

Городское 'бюро по трудо
устройству и информации 
населения совместно с Том
ским областным управлени
ем Гострудсберкасс прово
дят набор на одномесячные 
курсы контролеров и касси
ров. Зачисленным на курсы 
выплачивается стипендия в 
размере 50 рублей. Начало 
учебных занятий — с 3 мая 
1979 года. По окончании кур
сов работа предоставляется 
по месту жительства.

С заявлениями обращать
ся: г. Томск, ул. Дзержин
ского, 24, в управление Гос
трудсберкасс; пр. Кирова, 17; 
ул. К. Маркса, 7.

В связи с ликвидацией 
специализированного ре
монтно-строительного управ
ления № 20 объединения 
Томскремстрой как самосто
ятельного предприятия и 
передачей его в структуру 
Томской ПМК треста Урал- 
газстрой все организации, 
имеющие претензии к 
СРСУ-20. должны предъя
вить их письменйо до 1 мая 
1979 года Томской ПМК тре
ста Уралгазстрой по адресу: 
г. Томск-23, ул. Циолковско
го. 3. тел. 5-26-44. После ис
течения указанного срока 
претензии рассматриваться 
не будут.

Б Ю Р О  ПО Т Р У Д О 
У С Т Р О Й С Т В У  и И Н 
Ф О Р М А Ц И И  Н А С Е Л Е  
Н И Я  П Р И Г Л А Ш А Е Т  Н А  
Р А Б О Т У :

на бройлерную птицефаб
рику «Межениновская»: 
старшего инженера по про
мышленной вентиляции, 
слесаря КИПиА, птичниц, 
операторов инкубатория, 
слесарей по вентиляции, 
слесарей пусконаладочных 
работ, поваров, слесарей- 
электриков, слесарей-сан- 
техников, слесарей-опсрато- 
ров, сторожей, рабочих пти
цеводства, машинистов ком
прессорных установок, вет- 
работников, бухгалтеров, 
имеющих опыт работы в 
колхозах и совхозах;

в Центральное межрайон
ное объединение Сельхоз
техника: машинистов авто
погрузчиков, грузчиков, 
стропальщиков, электромон
теров по радиооборудова
нию, старшего инженера 
группы железнодорожных 
перевозок (оклад 145 руб. в 
месяц), инженера по каче
ству товаров на складе сель
хозмашин, приемосдатчиков, 
воспитателей (в ясли-сад).

Доставка, рабочих с рабо
ты и на работу — на слу
жебном автобусе.

Обращаться; г. Томск, пр. 
Кирова, 17, или ул. К. Марк
са, 7, в бюро по трудоуст
ройству и информации на
селения.

22 апреля во Дворце куль
туры «Авангард» проводится 
традиционный смотр-кон- , 
курс бальных танцев «Ве
сенняя капель-79» среди 

- школ города.
Начало смотра — в 11 ча

сов.
Приглашаются все желаю

щие принять участие в смо
тре.

Вход — свободный.

ДК энергетиков проводит 
вечер отдыха «Тем, кому за 
30» 21 апреля, в 20 часов.

Коллектив Томского отде
ления института Энерго- 
сетьпроект выражает глубо
кое соболезнование стар
шему инженеру Н. А. Нико
лаевой по поводу смерти 
матери

С К О Р Н И Ч Е Н К О  
Александры  Васильевны.

Коллектив производствен
ного объединения Томск- 
горшвейбыт выражает глу
бокое соболезнование на
чальнику планового отдела 
3. С. Ожиговой по поводу 
смерти, отца

Б У К И Н А
Степана Ивановича.

Коллектив факультета ав
томатики и электромехани
ки и кафедра немецкого 
языка ТПИ с прискорбием 
извещают о смерти бывше
го преподавателя 

Ш А  МЕТ А Т
Лидии Михайловны.
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